
PREMATURAMENTE intensa se está poniendo
la contienda interna en Morena por la candidatura
a la gubernatura de Chihuahua que estará en juego
el próximo año.

CON ESO de que las más recientes encuestas ponen
al partido de Andrés Manuel López Obrador
al frente en las preferencias, hay dos gallos morenistas
que ya andan muuuy activos.

EL PRIMERO es el superdelegado Juan Carlos Loera,
quien un día sí y otro también presume en redes
sociales su giras y encuentros con ciudadanos
en aquella entidad.

Y EL SEGUNDO es Cruz Pérez Cuéllar,
quien fue presidente estatal del PAN, luego candidato
por Movimiento Ciudadano a la gubernatura
en 2016 y, ahora, como senador por Morena,
anda en road show de entrevistas.

¿PUES qué no faltan todavía varios meses para
que comiencen oficialmente las precampañas
y promoverse ahora se puede tomar como un acto
anticipado y acarrear sanciones para los partidos
políticos? Es pregunta que exclama ¡ah, Chihuahua!

SI EN estos días nota que las banderas de México están
a media asta en las dependencias públicas, es porque
Andrés Manuel López Obrador declaró un duelo
nacional de 30 días por las víctimas del Covid19.

EL PERIODO establecido en un decreto publicado
ayer en el Diario Oficial de la Federación comenzó
el 13 de agosto y terminará el 11 de septiembre.

ADEMÁS del izamiento a media asta, el documento
incluye la obligación de todos los burócratas
federales de parar labores y guardar un minuto
de silencio diariamente al mediodía.

ASÍ ES QUE, si le toca hacer un trámite en una oficina
federal y nota que a las 12:00 horas quien lo está
atendiendo se queda callado y no le hace caso,
no se lo tome a mal. Es que está atendiendo
una instrucción presidencial.

MUY DIFÍCIL tarea tiene el INE que encabeza Lorenzo
MUY DIFÍCIL tarea tiene el INE que encabeza Lorenzo
Córdova, pues deberá reclutar a 1.4 millones de
ciudadanos para instalar las 164 mil 500 casillas
que deberán instalarse para los comicios del 2021.

SI EN condiciones normales se complica lograr ese
nivel de participación, con la pandemia de Covid19
la tarea suena titánica. Cómo se extraña ahora un

sistema confiable y barato de voto electrónico
a distancia. Ya será para la próxima pandemia... o no.
Córdova, pues deberá reclutar a 1.4 millones de
ciudadanos para instalar las 164 mil 500 casillas
que deberán instalarse para los comicios del 2021.

CUENTAN por ahí que la Secretaría del Medio
Ambiente analiza poner al sapo mexicano en la lista
de especies en peligro de extinción... y es que muchos
morenistas se los han estado tragando cada vez
que alguien les recuerda cuando criticaban ferozmente
lo que ahora tanto aplauden. ¡Provecho!
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El anciano padre prior les contó a
los novicios del convento algunos de
los milagros que había hecho San Virila.

Una mañana de invierno vio a un perrillo
callejero que temblaba por el frío,
e hizo que un rayito de sol lo calentara
y fuera con él a donde iba.

En otra ocasión hizo que hablara un mudo
y luego milagro aún más grande
hizo que callara un ampuloso predicador.

Cierto día un incrédulo le pidió
que detuviera el Sol.

Eso es muy fácil le dijo el frailecito.
Lo difícil sería detener a la Luna,
que es femenina.

Preguntó uno de los novicios,
sabedor de las cosas del mundo:

¿Habría podido hacer que se detuviera
la corrupción?
Hijo mío suspiró el padre prior.
San Virila hacía milagros, no imposibles.

iHasta mañana!...
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Implosión y corrupción
Con tal de salvarse, un presunto cómplice
convertido en maniftesto delator ofreció

mostrar no la corrupción del sistema,
sino la corrupción como sistema.
Tal es el nivel de la polarización y

el revanchismo político, y tal el
número de vidas y empleos per

didos por la crisis, que se está dando
un fenómeno increíble. Hay quienes
quieren ver en el caso de los sobornos y
el cohecho una mera maniobra distrac
tiva y no la brutal evidencia de la putre
facción de la política fincada en la tran
sa y el dinero, en la complicidad disfra
zada de comunión en un proyecto, el
anterior proyecto.

No un adversario, sino un aliado
resuelto a traicionar a los suyos y salvar
se él mismo ha expuesto no la corrup
ción del sistema, sino la corrupción co
mo sistema, tal cual la describió tiempo
atrás Gabriel Zaid.

Ante el miedo de verse enchique
rado con la familia en otra celda, ese
presunto cómplice convertido en ma
nifiesto delator ha ofrecido demostrar
cómo se borró la frontera entre política
y delito.
No, no es un cuento para divertir y diver
tirse. Es una denuncia formulada ante
el Ministerio Público que, de no acredi
tarse, complicará aún más la situación
del condenado.

Parece la explosión de un nuevo
escándalo. Lo es, pero también es la
implosión de un grupo instalado en el
poder durante los últimos tres sexenios
que, convencido de su inamovilidad
por alternarse sin variar, se creía impu
ne al saquear recursos públicos o abu
sar de ellos, exento de rendir de cuen
tas e inmune a la auscultación de sus
tropelías y secretos.

Un grupo que, diciéndose distinto

en su composición, resultó semejante
en su actuación. Quizá por ello, algu
nos de sus integrantes funcionaban
igual en un gobierno que en otro o en el
servicio público o privado. El panismo
no jaló al priismo a una nueva cultura
política, el priismo lo arrastró a la suya
La élite que confundió el poder con el
tener, la posición y la oposición con el
enjuague o el negocio, el acuerdo con
la complicidad, el servir con el servirse
y la modernización del país con la tra
dición de enriquecerse a sus costillas
fue puesta al descubierto por uno de
ellos, un miembro de su propio clan.

Más allá de los importantísimos
personajes implicados y las institucio
nes arrastradas por el réprobo, el remo
zamiento del régimen impulsado y ani
mado en condominio por el priismo y el
panismo con sus apéndices se tambalea
al verse sentado en el banquillo.

No hubo un pacto por México,
sino un impacto contra México. Al
reformar estructuras batiéndolas con
la corrupción, deformaron más de una
de ellas.

Ciertamente, falta ver el desenvolvi
miento y el desenlace judicial del caso
y determinar si la conclusión sirve o no
al propósito de hacer justicia y fortalecer
el Estado de derecho, pero no se requie
re ser jurista, politólogo ni ortopedista
para reconocer una fractura expuesta

Eso y no otra cosa es lo ocurrido es
tos días. Tronó una forma de hacer polí
tica y dinero, dejando ver piel, músculo,
hueso, nervio, alma y cartera de quie
nes gozaban de practicar y preservar
esa ancestral tradición de robar desde

el poder, jurando trabajar en beneficio
del país.

Falta conocer el desenlace jurídico
porque, obviamente, los implicados en
los sobornos, las transas y la compraventa
de votos no se van a quedar de brazos
cruzados. Si reaccionan en un marco de
civilidad, formarán su respectivo ejército
de abogados no sólo para esquivar la
amenaza de verse procesados, sino tam
bién para hundir a quien ahora los quiere
ahogar.

A saber el desenlace, pero no se
requiere ser adivino para reconocer el
efecto político.
A diferencia de otras ocasiones, en esta
no fue el hombre del poder en turno
quien señaló desde las alturas al chivo
expiatorio del sexenio para, luego, dejar
hacer y deshacer a los suyos.

No, fue diferente Tras disfrutar muy
brevemente de la gloria y la fortuna mal
habida para luego darse a la fuga, ser
apresado y verse acorralado, el chivo es
pantado o, si se quiere, chivato nego
ció entregar al resto del rebaño con tal de
no verse hecho barbacoa Resolvió que
brar el molde de conducta acostumbrado
en el amafiamiento político.

El que un presunto delincuente po
lítico quiera beneficiarse del criterio de
oportunidad para zafarse de sus fecho
rías a cambio de enganchar a sus secuaces,
rompe los términos de entendimiento
el secreto, el reparto, el solapamiento y
el silencio de aquella cofradía

Es difícil pronosticar si el conjunto
del rebaño pasará a la báscula y even
tualmente al encierro o sacrificio, pero
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la fractura del grupo es innegable. A
algunos criminales les ha de inquietar
verse penetrados por los políticos.
Sin duda vendrá el espectáculo que pro
longará su temporada hasta las eleccio
nes, teniendo por maestro de sermón
y ceremonia al Ejecutivo, que vive un
momento de solaz esparcimiento y exa
gera la postura, pero lo sucedido no es
cualquier cosa

Aun con el ingrediente de la especta
cularidad, lo ocurrido es sustantivo. Sien

ta un precedente para quienes los tienta
la idea de asociarse en el delito desde la
política para enriquecerse a costa del
erario o la extorsión. Si el mañana no
siempre es predecible, ahora con la posi
bilidad de quitarse o aflojarse los grilletes
a partir de la delación, lo será menos.

Por lo demás y al margen del show
tan incorporado a la política, lo expuesto
hasta ahora ahonda el desconcierto de
la oposición, justo cuando precisa tener
claro su rol y posibilidad ante el proceso
electoral en puerta Lo sucedido la obli

gará a acelerar o frenar la idea de integrar
un bloque o un frente opositor, a deter
minar si es mejor ir junta o separada,
ahora que ha sido expuesta no como alia
da, sino como un cártel políticocriminal
con registro electoral.
Cómo aliarse así. Cómo defender las
reformas, si las deformaron. Cómo re
sistir, si se rindieron. Cómo oponer sin
proponer.

¡Qué implosión! ¡Qué corrupción!
¡Qué llevados!
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¡Haiga cosas!

Una familia del rancho fue
a la ciudad y dos miembros
regresaron contagiados.
Ahora, los ven como leprosos.

uándo fue la última vez"¿C que tuviste sexo?". Esa
pregunta le hizo el nieto

mayor a su abuelo. Con un suspiro
respondió el señor: "Hijo: creo que
nunca lo tuve". "¿Cómo es posible?
se asombró el muchacho. Fuiste
padre de ocho hijos ¿y dices que nun
ca tuviste sexo?". "Ah, sexo replicó
el abuelo. Sexo tuve anoche. Yo oí
'seso"'... Babalucas fue a una tlapalería
Linda palabra mexicana es ésa "tla
palería". Viene del náhuatl "tlapalli",
que significa color para pintar, lo que
antes se vendía principalmente en las
tlapalerías. Babalucas le dijo al due
ño del negocio: "En mi casa anda un
ratón. ¿Tiene algún veneno para aca
bar con él?". "Tengo éste muy bueno
contestó el de la tlapalería al tiempo
que le mostraba un polvo blanqueci
no. Póngaselo en el agujero". Pre
guntó, receloso, el tontiloco: "¿Y qué
efecto tendrá sobre el ratón si me lo
pongo ahí?"... Ya conocemos a Capro
nio. Es un tipo incivil e inurbano. Ayer
vio a su esposa ocupada en tejer con
agujas. Le preguntó: "¿Qué haces?".
Respondió la señora: "Te estoy ha
ciendo un suéter de lana virgen para
que estés calientito en el invierno".
Sugirió el tal Capronio: "Estaré más
calientito si me lo haces de lana p..."...

"¡Haiga cosas!", dice la gente del Po
trero para mostrar asombro o admi
ración Doña Vinda, que tiene 50 años,
salió embarazada "¡Haiga cosas!". El
hijo de don Zenón y la hija de doña
Blasa se andan divorciando, y apenas
llevan seis meses de casados. "¡Haiga
cosas!". Se le murió de viejo el burro
al Fili, y lo hizo carne seca "¡Haiga co
sas!". Sucedió ahora que una familia
del rancho fue a una boda en la ciu
dad, y el papá y uno de los hijos re
gresaron con el virus. Los lugareños,
temerosos del contagio, ven ahora
como leprosos a todos los de esa casa
Dijo uno de los rancheros, indignado:
"¡Deberían mocharles la cabeza por
traernos aquí a ese animal!". Los de la
familia tomaron al pie de la letra las
palabras, y están firmemente conven
cidos de que el pueblo, en asamblea
comunitaria, acordó decapitarlos. Es
tán atrincherados en su jacal, el padre
armado con un viejo rifle Mendoza
calibre .22, la mamá esgrimiendo el
hacha de la leña y los hijos e hijas con
machetes y cuchillos. Ya llevan así
más de una semana Como se ve, en el
Potrero la curva de la pandemia no se
ha aplanado. Y creo que en ninguna
parte. ¡Haiga cosas!... Dulcibella le dijo
a Falacio, su novio: "El anillo de com
promiso que me diste no es de oro.

Me pintó el dedo de verde". Replicó
el avieso galán: "¿Acaso no has oído
hablar del oro verde?". (¡Mentecato!
Tal era el nombre que recibía antigua
mente el henequén de Yucatán. Eres
más falso tú que el mismo anillo)...
Tres empresarios pasaron a mejor vi
da el mismo día Los tres fueron a pa
rar en el infierno, no por razón de su
oficio, sino por la conducta que habían
observado en sus empresas. Luzbel
llamó al primero y le dijo: "Veo en tu
expediente que dejaste de pagar 50
millones al fisco. En castigo pasarás
aquí 50 millones de años acompaña
do por esta mujer". Y le mostró a una
horriblemente fea Exclamó con eno
jo el empresario: "¡Malditos impues
tos!". Llamó el diablo al segundo y le
informó: 'Veo en tu expediente que
dejaste de pagar 100 millones al fisco.
En castigo pasarás aquí 100 millones
de años en compañía de esta mujer".
Y le presentó a otra cuya fealdad es
pantaba "¡Malditos impuestos!" far
fulló el condenado. En eso apareció
el tercer empresario. Los otros dos
se quedaron atónitos al ver que iba
acompañado por una hermosísima
mujer de bello rostro y atractivas for
mas. Al pasar junto a ellos la mujer
masculló hecha una furia "¡Malditos
impuestos!"... FIN.
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EL
CABALLITO
¿Habrá ceremonia del grito en las

alcaldías?
::::: Como le adelantamos en este espa
cio, el alcalde de Miguel Hidalgo, el mo
renista Víctor Hugo Romo, confirmó
que la ceremonia del Grito de Indepen
dencia será virtual, nada presencial.
Pues ahora, nos plantean, es que el res
to de los 15 ediles no ha tomado una
definición clara de cómo efectuar este

evento, que cada año es un festejo con
presentaciones musicales en las explanadas que reúnen a
miles de personas. Algunos ya están cocinando que sea
semivirtual, con mariachis que recorran las calles; otros
que sea totalmente virtual, pero la verdad es que aún no
hay una decisión. ¿En este caso habrá una medida que se
•impulse desde la Secretaría de Gobierno, a cargo de José
Alfonso Suárez del Real?

En 2021, firme figura de diputado migrante
::::: Finalmente, la Sala Superior del Tri
bunal del Poder Judicial de la Federa

ción determinó que la figura de diputa
do migrante —la de un residente en el
extranjero que será votado por capitali
nos que viven fuera del país para ocu
par un lugar de los 66 en el Congreso
capitalino— aplicará para 2021. La deci
sión de los magistrados fue en el senti
do de avalar dicha figura establecida en
la Constitución Política de la Ciudad de

México, pues en caso de no hacerlo, sería una regresión
de los derechos políticos. Así se le da un revés a Morena,
que impugnó la decisión de la Sala Regional y por eso lle
gó a la Superior. También contra la iniciativa de la dipu
tada morenista Leonor Gtegui, quien empujaba para ir
en contra del tema. Ahora sí, nos cuentan, seguirán los
trabajos de preparación por parte de los consejeros electo
rales de la Ciudad de México, como Yuri Beltrán, para
alistar todo, ya que en 15 días arranca el año electoral.

¡Cocinan arreglo de trenes de la Línea 3
del Metro
::::: Le contamos que todavía no conclu
ye el proceso para asignar el contrato de
la modernización de la Línea 1 del Me

tro, que va de Pantitlán a Observatorio e
incluye la compra de trenes, pues han
sido muchas las preguntas de las em
presas interesadas en que se recorra un
mes más esta etapa, cuando las autori
dades del Sistema de Transporte Colec
tivo (STC) Metro, a cargo de Florencia

Serranía, ya afinan lo que será la renovación del trenes
en la Línea 3, que va de Ciudad Universitaria a Indios
Verdes. ¿El esquema de financiamiento será un PPS?

Se va secretario de Toluca,
busca candidatura
::::: El morenista Ricardo Moreno Bastida, secretario del
Ayuntamiento de Toluca, renunció a su cargo. Nos cuen
tan que se rompió la relación con Juan Rodolfo Sán
chez Gómez, alcalde de ese municipio y el motivo, nos
detallan, es que desde hace varios meses se sabe que don
Ricardo busca ser el candidato de Morena para la siguien
te administración 20212023, lo que choca con la aspira
ción del actual edil, quien intenta reelegirse y asumir la
presidencia por tercera ocasión. Así que la disputa es
muy clara, porque Moreno Bastida, nos comentan, tiene
el respaldo de Morena en el Edomex y Sánchez Gómez ya
anda buscando apoyos externos, como le hemos platicado
en este espacio.
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email
editor@eluni versal.com.mx
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Suspiran por el dedazo de AMLO en
Guerrero
::::: En la visita del presidente Andrés Manuel
López Obrador a Acapulco hubo mucho más
que arena, playa y sol. Su visita en el puerto
turístico junto con su familia más cercana fue
aprovechada por encumbrados personajes de
la política guerrerense como la alcaldesa del
puerto, Adela Román, y el superdelegado en
Guerrero, Pablo Amílcar, para placearse y
competir por quién vio más tiempo al manda
tario o recibió un apapacho más grande (o fue
recibido por menos manifestantes). Por su
puesto, como siempre lo ha hecho, el tabas
queño negó de dientes para afuera que él fuera
a entrometerse en el proceso de elección de
candidato; sin embargo, todos los morenistas
en el estado estuvieron muy pendientes de las
señales, incluidos los que no se vieron, como
Félix Salgado y Luis Walton.

Le dan la razón a Víctor Manuel
Toledo
::::: Ayer en su gira por Acapulco, Guerrero, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
ofreció que su gobierno sea intermediario en
el conflicto minero en Taxco, en una conce

sión que posee Grupo Méxi
co, propiedad del empresario
y ahora cercano a la 4T, Ger
mán Larrea, con el líder mi
nero y senador de Morena,
Napoleón Gómez Urrutia.
De inmediato, Napoleón co
municó al círculo cercano del

presidente que su gremio es
tá en la mejor disposición de
llegar a un acuerdo para solu
cionar la huelga en la mina

de Taxco, que lleva 13 años. Fue curioso, nos
dicen, que con este conflicto volvieron a reso
nar las palabras del desaparecido Víctor Ma
nuel Toledo, aún secretario de Medio Am
biente, quien criticó al gobierno para el cual
trabaja al decir que la 4T no existe pues "está
llena de contradicciones".

El embajador que se "siente
seguro"
::::: El que se escapó al cine, ahora que ya se
reactivaron las salas, fue el embajador de Esta
dos Unidos en México, Christopher Landau.
El diplomático, quien hace apenas unas dos se
manas decidió lanzarse a las calles de México

en la nueva normalidad, ya estuvo en el merca
do de Jamaica y en algunas ciudades del inte
rior del país. Ahora se fue al cine acompañado
de tres amigos a ver "Fuga de Pretoria" y difun
dió que encontró muchas medidas sanitarias,
por lo que se sintió totalmente seguro. ¿Saldrá
luego un audio en el que confiese que la situa
ción de México por el Covid19 es terrible? Ten
dría sentido, eso es lo que piensa su jefe, el pre
sidente Donald Trump.

Sigue la herida abierta por la CNDH
::::: La elección en el Senado de la presidenta de
la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, ocurrida en
noviembre, en la sesión, por mucho, más vio
lenta que haya tenido ese órgano del poder Le
gislativo en lo que va de la llamada Cuarta
Transformación, pasa a manos de un juez, que
deberá resolver si otorga un amparo indirecto
en contra de ese proceso. Aquella batalla, nos
comentan, abrió heridas y si la oposición de
PAN, PRI, MC, PRD, reprobaron las irregularida
des ocurridas para la entronización de la acti
vista; en Morena, nos dicen, hoy, no hay entu
siastas del desempeño de la ombudsperson ,y si
los hay, andan reservados.
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Edil, como si fuera candidato
;;;;; Quien dejó a más de uno con la ceja le
vantada en Michoacán, nos cuentan, es el al
calde de Morelia, Raúl Morón Orozco (Mo
rena), pues este sábado iniciará en la Plaza
Jardín Morelos con una serie de nueve actos

públicos y masivos en tenencias y comunida
des para promover su se
gundo informe de gobierno,
actos en los que se espera
un aforo de entre 250 y 300
asistentes, cantidad que por
mucho rebasa lo recomen

dado por las autoridades fe
derales. Nos indican que
don Raúl se ha mostrado

reacio a respetar las medi
das sanitarias y ha sido pro
motor de la reapertura, pero

sus detractores aseguran que estos eventos
son innecesarios y de alto riesgo, por lo que
anticipan que lo meterán en un buen lío. ¡Zas!

Jalón de orejas a municipios por
culpa de los fiesteros
;;;;; En Baja California Sur, nos cuentan, en la
Comisión Estatal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios están un tanto desespera

dos, pues a pesar de que no
hay permisos para que ope
ren bares y antros, conti
núan las denuncias de fies

tas privadas, pero el proble
ma es que sólo cuentan con
apenas 37 verificadores para
todo el estado y no se dan
abasto. Nos dicen que, por
eso, el titular de Salud del
estado, Víctor George Flo
res, dio un fuerte jalón de

orejas a los responsables municipales de Co
mercio, por no aplicarse en el tema, y se quejó
de que toda la carga está en su dependencia a
la que, de pilón, le toca "dar la cara". La pre
gunta de muchos fue; ¿y dónde quedó la
coordinación que tanto presumen?
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El voto ¿ya no valdrá una torta?
::::: Nos platican que, en Reynosa, Tamaulipas,
algunos están preocupados por cómo se pon
drá la competencia electoral, pues las dádivas
cada vez suben de nivel y ya no son sólo en

tregar despensas. Nos rela
tan que tres diputados están
poniendo la vara alta en ese
tema y mientras Javier Al
berto Garza Faz (PAN)
compró 300 pruebas rápidas
de Covid19 para regalar a la
ciudadanía, Rigoberto Ra
mos Ordoñez (Morena) es
tá llevando pipas a las colo
nias populares para regalar
gas; en tanto, el legislador
Alberto Lara Bazaldúa

(PAN) le construyó la casa a una mujer adulta
mayor que perdió su vivienda con el paso del
huracán Hanna. Quizá sea de las pocas veces
que los beneficiados sean los ciudadanos, ¿no?

Noven fin a los linchamientos
;;;;; Desde Puebla, nos cuentan, cada vez cre
ce más la presión para el fiscal General del
estado, Gilberto Higuera Bernal, por los
casos de linchamientos que se han presenti 
do, pues en lo que va del año van 108 even
tos en 36 municipios, como en Tlacotepec
de Mejía, donde un hombre era acusado de
presuntamente pretender sustraer a un me
nor de edad y le quitaron la vida. Nos deta
llan que varias voces se alzaron para exigir
que el asunto sea investigado a fondo y cas
tigar a los responsables, pues resulta que la
víctima era un hombre que trabajaba en una
empresa proveedora de una cablera que ins
talaba fibra óptica en la localidad y lo que
exigen es que no quede impune este caso.
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Los couidiotas, sus
amenazas y 49 mil muertos
por venir...
El 5 de abril del 2020,

apareció la mejor en
trada en el Urban

Dictionaiy acerca de este
certero neologismo que es
"covidiota". Dice así: "Una

persona que actúa como un
irresponsable idiota duran
te la pandemia de Covid19,
ignorando el sentido co
mún, la decencia, la ciencia
y las advertencias profesio
nales, provocando una ma
yor propagación del virus y
la muerte innecesaria de mi
les de personas (htt
ps://bit.ly/3hOAPcP)."
En español, la Fundéu ex

plica: "A partir de Covid19 e
idiota se ha formado covidio

ta por acronimia. Es adapta
ción del inglés covidiot y
quienes lo emplean se refie
ren a las personas que se sal
tan las normas de distancia

miento y confinamiento, y
con ello ponen en peligro a
los demás (...)."
En México tenemos miles

de covidiotas. Busque usted
en su Facebook y verá que en
muchísimas ciudades hay
páginas (covidiotascdmx,
por ejemplo) para exhibirlos.
Y creo que está bien: se trata
de gente francamente corta

de entendimiento, como de
fine "idiota" el Diccionario de

la Lengua Española. Gente
necia a la que no le importa
arriesgar a los suyos y poner
en riesgo a los demás.
El fin de semana pasado

fui a reportear a unas de esas
tocadas que están prolife
rando, a pesar de que los
contagios y las muertes per
sisten. Lo hice abiertamen

te, grabé sin esconderme,
invitado por gente que le
gusta salir a esos festejos.
Estuve en Estado de México
(viernes, un baile en Tlalne
pantla) y Ciudad de México
(sábado, tres bailes: uno en
Gustavo A. Madero y dos en
Cuauhtémoc). Cientos de
personas bebiendo, char
lando, fumando y bailando
sin sana distancia, casi to
dos sin cubrebocas: conté

cuatro personas con masca
rilla en un baile con más de

una centena de participan
tes. Haga la cuenta de lo que
pudo generarse en ese lugar
como foco de contagios.
En la pieza televisiva que

hice para el noticiero noc

turno de Ciro Gómez Leyva
(https://bit.ly/2Y3sZb5) sim

plemente consigné las imá
genes: la gente apretujada
baile y baile y una frase elo
cuente de dos mujeres con
vencidas de lo que decían:
"¡Nos vale v%&# el corona
virus!", corearon a cuadro.
Se trataba de personas ama 
bles que aceptaron ser en
trevistadas y expresar abier
tamente sus temerarias
creencias.

El resultado fue que, al día
siguiente de salir al aire, va
rios personajes que se dijeron
sonideros se indignaron con
la pieza, a pesar de que a ellos
no se les mencionó, más que
para decir que la gente baila
ba al ritmo del sonido, y pro
firieron todo tipo de amena
zas contra mí y contra quie
nes me invitaron a las fiestas.
También hubo en redes so

ciales gente que quería deba
tir, aduciendo que los sonide
ros, como los mariachis, los
tríos y las bandas, pasaron
cinco meses sin trabajar y sin
llevar dinero a sus hogares.
Tienen razón. Lástima que
no pude recabar sus testimo
nios porque se impusieron
los violentos.
Así las cosas, este viernes

me quedé atónito al observar

al presidente de la República
de gira en Guerrero. Al termi
nar su acto, él, su esposa, la
alcaldesa Adela Román, y el
gobernador Héctor Astud
lio, se pusieron a platicar cer
canamente... sin cubrebocas

(https://bit.ly/2PQ7F4q). ¿Por
qué hacen eso, 500 mil con
tagios después? ¿En nombre
de qué incrustado machis
mo? ¿Siguen creyendo que si
aparecen con mascarilla da
rán imagen de debilidad o de
miedo? ¿Por qué no pueden
asimilar que si portan cubre
bocas y piden a todos los me
xicanos usarlo podrían salvar
hasta más de 49 mil vidas de

aquí al Io de diciembre, según
las proyecciones del Instituto
de Métricas y Evaluación de
Salud (IHME, en inglés) (ht
tps://bit.ly/3iI<Q2PE)?
Un poco de sensatez: hay

más de 56 mil familias mexi

canas mutiladas y se proyec
ta que el 6 de noviembre ha
brá más de 100 mil... •

jp.becerraacosta.m@gma//.com

En México tenemos miles de covidio

tas. Gente necia a la que no le importa
arriesgar a los suyos y poner en riesgo
a los demás
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El encuentro de San Luis,
¿diálogo o confrontación?
Siete meses de peticiones,

reclamos, desencuen
tros y un diálogo inte

rrumpido por la pandemia de
Covid, confluirán el próximo
miércoles en San Luis Potosí en

la reunión que sostendrán los 32
gobernadores y gobernadoras
de la República con el presiden
te López Obrador. Aunque el
Ejecutivo Federal ha repetido
que no quiere confrontación y
que no irá a la capital potosina
a pelearse, los mandatarios es
tatales sí llegarán con muchos
temas en la agenda y, aunque
no todos, sí hay un bloque de
estados que van con la inten
ción de confrontar y contrastar
con el Presidente sobre todo en

temas como el manejo de la
emergencia sanitaria, en la que
al menos 9 gobernadores insis
ten en la renuncia de LópezGa
tell, mientras que otros llevan
entre sus prioridades el apurar
la revisión del Convenio de
Coordinación Fiscal entre la Fe

deración y las entidades federa
tivas, y los más tranquilos, sobre
todo morenistas y priistas, le
apuestan a un diálogo más ci
vilizado y cordial.
Aunque se está negociado

en estos momentos la orden

del día de la reunión vía la pre
sidencia de la Conago que en
cabeza el priista Juan Manuel
Carreras, hay presiones fuertes
de los gobernadoras de la
Alianza Federalista para que se
incluyan en la lista de temas a

tratar sus planteamientos de
una Convención Nacional Ha

cendaría, en donde se revise y
modifiquen las fórmulas del
reparto de los recursos federa
les a las entidades, además de
pedir que al ramo de la Salud se
le destinen mayores recursos

para lo que resta de la pande
mia de coronavirus.

En el gobierno central sí es
peran que haya "rijosidad" ha
cia el Presidente, sobre todo del
bloque de gobernadores del
PAN, en donde ubican como la
cabeza de una agenda crítica y
una posible "estrategia golpe
teo"haciael Presidente, porpar
te del mandatario de Tamauli

pas, Francisco García Cabeza de
Vaca. Fuentes federales asegu
ran que el tamaulipeco está
preocupado por las posibles
acusaciones en su contra en el

caso Lozoya y podría asumir
una posición abierta de con
frontación e incluso actuar co

mo vocero de este grupo para
buscar un choque abierto con el
Presidente. En tanto en Tamau 

lipas, fuentes del gobierno esta
tal aseguran que ni el goberna
dor Cabeza de Vaca ni el resto de

los gobernadores de la Alianza
Federalista van con el ánimo de

pelear tampoco con el Presi
dente, pero que "si López Obra
dor no les da respuesta o los ig
nora en sus planteamientos, va
a haber problemas" y reiteraron
que si la Conago no incluye los
temas que han solicitado las 11

entidades, no acudirían de pla
no al encuentro.

EL PRESIDENTE VA ARRO

PADO CON EL GABINETE

En la mediación de lo que
ocurra en San Luis Potosí, la
figura clave es el gobernador
anfitrión y presidente de la
Conago. Aunque a Carreras lo
ubican como cercano a Pala

cio Nacional, los gobernado
res están pidiéndole que no
acepte que ésta se convierta
en una mera "reunión proto
colaria" en donde sólo se vaya
a dar discursos y saludos. "No
vamos a aceptar que convier
tan este encuentro importan
te en una de esas reuniones
de protocolo y de mensajes
huecos. Queremos que haya
un diálogo directo y de frente
con el Presidente. No quere
mos tampoco pelear con él,
pero sí llegar a acuerdos con
cretos y puntuales sobre las
problemáticas que estamos
enfrentando en los estados

por la falta de recursos, el ma
nejo de la pandemia y la ne
cesidad de cambios en la re

lación fiscal de la República",
comentó el gobernador de Ja
lisco, Enrique Alfaro, quien
sobre que la petición de re
nuncia en contra de Ló

pezGatell ya había sido "re
tirada", Alfaro aseguró que es
totalmente falso.
La misma Sánchez Cordero

fue quien anunció que López
Obradorno llegaríasolo alareu

nión de San Luis y que lo iba a
acompañar el gabinete legal y
ampliado para apoyarlo en la
respuesta a los temas que le
planteen los gobernadores. Así
es que sin duda hay tensión,
aunque también hay ánimo de
dialogar y enderezar la relación
entre los Ejecutivos de la Repú
blica, el federal y los estatales,
que se descompuso en los úl
timos 7 meses en los que no ha
habido un diálogo directo entre
el Presidente y los gobernado
res. La pesadilla del2020, consu
pandemia, confinamientos,
cierre de actividades, caída de
recaudación, escasez de recur
sosyderrumbe económico vino
acambiarloy atensarlotodo, in
cluida la relación entre la fede

ración y los estados....Se baten
los dados. Escalera Doble. Se
mana Redonda •
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Leí con interés los co
mentarios sobre cómo

se hamanejado lapan
demia de Covid19, en Méxi
co, y la responsabilidad de
quienes legalmente están en
cargados de atenderla.
Me mostró una vez más co

mo está polarizado el país. En
este momento, poco se puede
hacer al respecto. La irrita
ción que genera es tal que no
hay argumentación que re
sulte convincente.

No me aparto una sola lí
nea de lo que describí y opiné
aquí la semana pasada, pero
hay ideas que son rescatables.
Sobre todo, las que tienen que
ver con la corresponsabili
dad. En eso estoy de acuerdo.
Independientemente de lo
que se haya hecho, mal hecho
o dejado de hacer desde el Go 
bierno, la sociedad entera no
ha sido ajena.
Frente al virus conviven el

temor, la conciencia, el cui

dado personal y el respeto de
las normas sanitarias, pero
también el descuido, la si
nrazón, la ignorancia y la in
credulidad de lo que enfer
ma a todo el planeta.
Sí, las autoridades son

responsables de la estrate
gia con que han enfrentado
al Covid19 pero también
amplios sectores de la socie
dad por la manera en que la
han asumido.

¿Quién no ha visto la des
preocupación de algunas
personas que viajan en com
bis y camiones sin protec
ción, que se enojan cuando
se les pide que usen cubre
cobas en los lugares públi
cos, que lo tiran después de
qué se los regalan en el Me
tro, que rechazan las míni
mas normas de sanidad, que
son desconsiderados con

quienes los rodean, que
simplemente no creen que
hay un virus que los puede
matar, que piensan que es
un invento del Gobierno? Y

los que hacen fiestas y las
presumen en sus redes so
ciales y publican como
transgreden en sus vacacio
nes la más elemental sana
distancia. Muchos no en

tienden hasta que se ente
ran qué murió alguien cer
cano o conocido.
Escribe Leticia Juárez en la

cuenta de Facebook de EL
UNIVERSAL OPINIÓN: "Cla
ro que hay alguien a quien
culpar (...) no es más que pura
irresponsabilidad nuestra
por necios, incrédulos y re
beldes. Los culpables somos
nosotros mismos". Javier

Martínez: "El Dr. Gatell es epi
demiólogo. No es la NANA de
nadie". Daniela Torres: "el
doctor no es niñera!!!".

@victorhangeles en Twitter:
"... nosotros somos los más res

ponsables de lo que pasa, unos
por necesidad de alimentos y
otra buena parte por necios".
@psicologosegura "(...) a Ló
pezGatell se le juzgará si ha co
metido errores".
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Otro ángulo muy intere
sante es el de la calidad de la

alimentación y las enferme
dades que complican el trata
miento del Coronavirus y que
nos hacen vulnerables.
Luis Ramírez en FB: "(...)

Yo dejar el pan, refresco, ta
quitos, quesadillas, etc, etc, ni
madres; así la mayoría de los
mexicanos". Efraín Himnez

en FB:"(...) Nunca jamás le hi
cieron un alto a la venta in
discriminada de los refrescos

azucarados y tantas cosas que
dañaron los cuerpos".
Es un hecho que lo mismo

han contribuido pobres y ri
cos. No es por falta de infor
mación. Cualquiera puede
obtenerla hasta en su teléfo

no celular. Así que en el re

parto de incumplimientos
todos debemos hacer un

ejercicio de reflexión.
Escribió Mitzi Yael en FB:

"Por favor!! cada quien es cul
pable de su propio destino, si
la gente siguiera las reglas
otro sería el panorama". Nin
guno de estos argumentos
justifica los resultados vistos
hasta ahora de la estrategia
gubernamental pero siempre
es importante escuchar a
quienes creen poder mostrar
el otro lado de la moneda.

Monitor Republicano
¿Ustedes creen que obliga

ron a Lozoya a hacer lo que
hizo, el sexenio pasado? Yo
tampoco. •
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1 Imaginativo. El coordinador de Morena en la Cámara
?de Diputados, Mario Delgado, subió a sus redes socia

les un video donde se hace pasar por chofer de una apli
cación para preguntar a los pasajeros su opinión sobre los
políticos, la economía y la renovación de la dirigencia na
cional de Morena. Bastante gastado el recurso de "ruletear"
para palpar el sentir de la gente sobre la política del país,
¿no? Mientras el morenista subía este simpático ejercicio,
su compañero de bancada, Porfirio Muñoz Ledo exhibió
que el líder de Morena mantiene una "clausura telefóni
ca", por lo que no se puede comunicar con él, así que pidió,
mediante redes sociales, una reunión virtual de su grupo
parlamentario para debatir y acordar la agenda legislativa.
Rumbo a la diligencia del partido, ¿todo se vale?

2 Dolor compartido. La cifra de los mexicanos que han
?muerto a causa del covid19 debería sacudirnos la

conciencia para volver a los hábitos de protección. No es
un juego. El presidente López Obrador anunció 30 días de
duelo nacional para recordar a las víctimas del virus. Lue
go de sumarse 55 mil 908 defunciones, fue publicado el
decreto en el Diario Oficial de la Federación y remitido a la
Secretaría de Gobernación. En el primer artículo de dicho
decreto se señala que el periodo del duelo abarca del jue
ves 13 de agosto al viernes 11 de septiembre, por los dece
sos de las personas y contagios en nuestro país". Que este
dolor nos haga recapacitar, más de 50 mil familias de luto,
es algo que no se merece este país. Cuidémonos.

r > Firmeza. Luego de que gran parte de los senadores de
^?Morena respaldara al senador por Chiapas, Eduardo
Ramírez Aguilar, como nuevo presidente de la Cámara de
Senadores, el grupo parlamentario del PAN informó que
daría su voto a favor del morenista. El coordinador del
PAN en el Senado, Mauricio Kuri, anticipó que su bancada
lo apoyará para sustituir a Mónica Fernández. El panis
ta destacó que su grupo parlamentario insistirá en ocupar

esta posición, aunque reconoció que la ley otorga la posibi
lidad de que Morena continúe presidiendo el Senado. Kuri
dijo que al no existir la cortesía política para que el PAN
presida el Senado, la mayoría de su grupo parlamentario
apoyaría a Ramírez Aguilar, con quien, afirmó, se podrían
tejer acuerdos. Lo mejor de esto es que ni de lejos regresa
rían a ese cargo a Martí Batres. Por algo será.

Preparados. Zoé Robledo, el director del IMSS, in
formó que se han contratado 30 mil médicos en todo

el país, principalmente en categorías que son de atención
médica y especialistas. El funcionario estuvo en Saltillo,
Coahuila, donde realizó un homenaje al personal médico
que ha fallecido a causa del covid19. Sostuvo que de esta
cantidad mil 500 corresponden a Coahuila, "un número
importante porque además es gente que se está sumando
a las áreas más sensibles de trabajo". También agregó que
las contrataciones en este rubro van a continuar, pues se
trata de un déficit histórico en términos de especialistas y
enfermería. Recordó que el año pasado estuvo en Coahui
la, contratando personal sin saber que vendría esta pande
mia. Loable es que el funcionario, quien sorteó con éxito el
contagio del virus, no baje los brazos. Ni un segundo.

pi Mucho cuidado. Los ánimos se desbordaron en Ta
»3»basco al grado de casi tragedia. A punto de ser lincha
do estuvo el exgobernador Manuel Andrade Díaz, luego
de sufrir un accidente de tránsito. Cerca de la medianoche
del jueves, cuando circulaba sobre la carretera Villaher
mosaLa Isla, chocó contra un mototaxi cuyo conductor
resultó lesionado. Esto provocó que los vecinos se arremo
linaran en la zona del accidente donde intentaban sacar
del auto al exmandatario, quien se atrincheró en el Yaris
de color azul. Hasta el sitio arribó la Policía Estatal, la cual,
después de un rato, logró extraer del auto a Andrade Díaz.
Los elementos de Seguridad y Protección Ciudadana lo
trasladaron en una patrulla de esa corporación a un hos
pital y quedó a disposición de las autoridades.
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frágiles y vulnerables, con diferentes nive
les de dependencia, han evidenciado que
con ejercicios de fuerza dirigidos a mejorar
su masa muscular se logra que se levanten
solos de la silla, que caminen y que, además,
mejoren sus funciones cognitivas, lo que
para algunos significa revertir su estado de
dependencia".

O sea que esa idea, muchas veces repe
tida, publicada y dibujada, del viejito en
córvado con un bastón en la mano como
modelo de vejez debe arrojarse a la basura.
Hoy todos podemos mejorar nuestra salud

comiendo bien, haciendo ejer
cicio, como dice Xavier Peirau.

Y por supuesto, querido vie
jo, que no se trata de salir co
rriendo al gimnasio y hacer dos
horas de pesas, pues acabarías
en el hospital. Se trata de hacer
un programa inteligente de me
joría física tomando en cuenta
tu condición física actual y tus
achaques o limitaciones, como
dificultad para subir escaleras,
cansancio al caminar, etc.

Poco a poco puedes aumen
tar la intensidad y el tiempo
del ejercicio. Te sorprende
rás de los avances que logras
en cuestión de semanas, pues
ahora sabemos que esos ejer
cicios mejoran la oxigenación
de los músculos, aumentan la
masa muscular, el equilibrio y
la sensación de seguridad.

No se trata de ser como aquel Charles At
las que veíamos en las revistas de nuestra
infancia, sino de tener la mejor condición
física posible. ¡No más viejos debiluchos!,
¡no más viejos titubeantes o inseguros al
caminar! Te invito a que lo pienses, luego
ló decidas y, finalmente, lo hagas, porque el
beneficiado vas a ser tú y tus seres queridos,
qufcíftss no tendrán que vivir y cuidar a un
viefd debilucho y frágil.

PÍUéStrá generación no debe tener viejos
debiluchos, sino viejos sanos, triunfantes y
optjHtílítas.

No permito que me hagan
sentir que estoy viejo.

A.Gray

Mí querido viejo, este encierro, parecido a
una cárcel de los tiempos de El Conde de
Montecristo, ha tenido muchas consecuen
cias, una de ella, que celebro, es que nos ha
dado tiempo para pensar, pensar en noso
tros, nuestra salud, nuestra vida, nuestro
futuro y, lógicamente, muchos de nosotros
hemos buscado respuestas en los libros o
en las publicaciones que podemos bajar de
la "nube" o leerlas en internet.

Y es interesante cómo, para
alegría de todos nosotros, apa
recen, una y otra vez, historias
o videos de viejos exitosos, vie
jos alegres, viejos que bailan,
que trotan, que nadan, suben
montañas o bajan al fondo del
mar a los 80 y los 90 años.

Y seguramente al ver a esos
viejos deportistas puedes pen
sar que tú ya no estás para esos
trotes —pues llevas en la espal
da suficientes ayeres— y que
es suficiente para ti que hagas
una caminata tranquila de unos
cuantos minutos.

Eso es cierto, muchos pro
blemas crónicos, como la
hipertensión arterial y la ines
tabilidad al caminar, mejoran
con las caminatas, aquí lo he
aconsejado, pero cada día hay
más evidencias de que el ejercicio vigoroso
tiene muchas más ventajas.

"Hay estudios que muestran que perso
nas de entre 60 y 70 años que participaron
en un programa de cuatro meses de entre
namiento para el desarrollo de la fuerza y
la masa muscular recuperaron la capacidad
funcional y la potencia muscular de veinte
años antes, es decir, que se encontraban
igual que compañeros suyos de 40 años",
dice Xavier Peirau, experto en medicina
física, quien además señala, "estudios más
recientes con personas de más de 90 años,

mmmm
Cada día
hay más
evidencias de

que el ejercicio"
vigoroso tiene
muchas más
ventajas que
el ejercicio
tranquilo.

la

Conozca más artículos
de este autor.
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El embajador
• Christopher Landau se ha colocado como un gran
personaje dentro de la política de la reglón.

Cruzó nuestra frontera norte hace un año. Es el más ca

rismáticq¿lg.Jp£ litigantes que habremos visto, incluso en
series de^íevisión. El mejor comunicador dentro del go
bierno de EU, a pesar de Donald Trump, por algo dicen en
redes que merece un mejor presidente. Sin duda. Mañana
cumple un año Christopher Landau como embajador es
tadunidense en México. Si a la salida de Roberta Jacobson,
una funcioriária de primera, temimos que su lugar fuera
ocupado por alguien con la "línea editorial" del republica
no, hoy descansamos al recottocer que quien llegó fue otro
funcionario de primer nivel, y qué alivio, pues la relación
con Estados Unidos es acaso la más importante en materia
de política exterior para nuestro país.

Mientras su presidente incendia todas las causas a punta
de un tuit, el embajador Landau se ha convertido en un
gran proqíotor de la cultura mexicana. Y un vaso comuni
cante entre su gobierno y el nuestro. Lo mismo se retrata
comiendo tlayudas que un pozo
le;ojuntoa platillos de cochinita
pibll chlles en nogada 0 tacos al
pastor que le presume a su hijo.
Muestra sus visitas a museos,
mercados y barrios populares en
cualquier parte del país. Lo mis
mo llega a la RomaCondesa que
a] desflle ml]ltar en el Zóca]o Q a
la celebración del Día de Muer
tos en Pátzcuaro' Michoacán. No
ha limitado sus visitas a variados
rincones nacionales.
Y su labor la combina con

una diplomacia tan ausente en
la Casa Blanca. Previo, durante
y después de la visita de Andrés

Manuel López Obrador a Was
sf encar8ó de dar d£"

talles de los preparativos. Ha
sabido hacer de su trinchera un

factor positivo en la relación de las administraciones de
Trump y AMLO. Se ha preocupado por acercarse a los
mexicanos, es de los pocos funcionarios que responde a
los cuestionamientos que se le hacen en redes sociales y
de qué forma. Ha logrado sacar provecho a esa inmediatez
que permite la tecnología, fía hecho de su cuenta de Twitter
una plataforma dinámica en un mundo que urge por nue
vas vías de comunicación. Se ha convertido en portavoz de
causas que tal vez le serían ajenas, pero a las que se suma
por la convicción que surge al ser representante de un país.
Promovió la reapertura de los cines en la CDMX con el mis
mo ímpetu que la del Mercado de Jamaica.

Christopher Landau se ha colocado como un gran per
sonaje dentro de la política de la región, lastimada en el pa
sado inmediato por los momentos en los que Trump se ha
lanzado contra nuestro país, siempre por razones electo
rales y que, con su reelección en juego, seguro regresarán.
Landau es capaz de comunicar incluso mejor que como se
hace desde la Casa Blanca. Y qué contraste, pero dice mu
cho de su capacidad para responder allá y para colocarse
aquí como una figura diplomática, amigable, cercana. Todo
un embajador, pues.
riamKihHnrHo
emDajaaor ae

EU, Christopher
í :anH:sii co ha
LdlludU, í>e i id
Convertido en
nn aran nrnmn
ui i gi di i pi ui i iu
tor de la cultura
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Como opositor, Andrés Manuel López Obrador no tenía
aprecio alguno por el Congreso.

Quienes fueron legisladores cuando él era dirigente del
PRD recuerdan el consejo que daba a diputados y senadores:
estiren la polarización al máximo porque con ésta siempre
se gana. •"%*"*
Y relatan que, en alguna ocasión, cuando le avisaron que

en el Congreso los perredistas habían logrado doblar al PAN
y a su gobierno, el presidente del PRD celebró la noticia, pero
les pidió negarles la legitimidad, votar en contra de la reforma
que habían conseguido tejer.
Como jefe de Gobierno capitalino hizo fracasar el desa

fuero que el presidente Vicente Fox diseñó en su contra y, al
defenderse en la tribuna de San Lázaro, protago
nizó la apología de la polarización.
Y aunque ahora es el Presidente de la Re

pública, lo sucedido en estos 21 meses permite
confirmar su escaso aprecio hacia los códigos
parlamentarios, supeditados a la construcción
de mayorías, acuerdos y consensos, conceptos
que jamás se emplean en Palacio Nacional.

Pero a diferencia del poco interés que antes
le generaba el Poder Legislativo, hoy como go
bernante, López Obrador sabe que ahí reside,

actúa, respira y aún patalea la escasa oposición;
que los votos del PAN, PRI, PRD y Movimiento
Ciudadano (MC) conforman ese contrapeso, mí
nimo y cuatrapeado que, en ocasiones, es un di
que para su prisa.

Ejemplos: las reasignaciones presupuéstales y
el entierro de los fideicomisos.

Y, como cuando era líder opositor, recurre a su
mágica formula de polariza, polariza, polariza...

Por eso ahora, en el camino hacia las eleccio
nes del 2021 que habrán de renovar la Cámara de
Diputados, el Presidente no oculta la expectativa
con la que espera los capítulos legislativos de las prometidas
revelaciones de corrupción del exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya Austin.

"Llama la atención que siendo Odebrecht un caso em;
blemático de esa maraña de negocios privados al amparo 4ek
poder público que el Presidente ha ofrecido romper, su inte
rés se concentre en las maletas de videos con tos sobornos a.
diputados y senadores que el funcionario que pasó la charola
en el sexenio peñista promete compartir.

Más que conocer el entramado de la corrupción de su ante
cesor y los beneficiarlos de los supuestos cochupos petroleros
con empresarios, al Jefe del Ejecutivo le apasiona el guión que
Emilio Lozoya les contó sobre cómo compraron al Congreso
para aprobar la reforma energética. ' *., :* n

El actor principal, sin embargo, prefirió delatar esta semana
al expresidente Peña Nieto y al exsecretario Luis Videgaray
y dijo que tiene un video que evidencia las corruptelas de un
diputado y varios senadores del PAN.
Aunque Emilio Lozoya todavía no dijo nombres, se han

filtrado los de Ricardo Anaya, presidente de la Cámara cuan
do se aprobó la reforma energética, y los de legisladores que,
bien lo saben en el PAN, jugaron con Peña Nieto en el cierre
de su sexenio, tanto en el plano parlamentario como en el
electoral: Ernesto Cordero y los ahora gobernadores de Ta
maulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, y de Querétaro,
Francisco Domínguez.
Y mientras los implicados lo niegan y Emilio Lozoya la

hace de emoción con el video más esperado de
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la temporada, en Acción Nacional preparan el
regreso de su excandidato presidencial, encabe
zando la lista de los plurinominales a San Lázaro.

Ricardo Anaya y sus cercanos aseguran que
no habrá un capítulo azul del señor de las ligas.
Pero el Presidente y los suyos confían en que sí y
que ese escándalo descarrilará las posibilidades
panistas de ampliar su presencia en el Congreso,
los únicos que, al parecer, ocupan a la autopro
clamada Cuarta Transformación,

Más allá de los nombres y las pruebas pen
dientes, el anuncio de las delaciones ha coin
cidido con el bajo perfil legislativo del PRI y el
repliegue de la dirigencia de Alejandro Moreno
en las propuestas de una oposición electoral
mente unificada.

Porque es cierto que el efecto pedagógico que
el Presidente celebra en torno a las dosificadas
declaraciones del exfuncionario peñista obligará
al PAN, a Movimiento Ciudadano, al PRI y a la
plataforma Futuro 21 en que derivará el PRD, a
una depuración darwiniana cuando armen sus

candidaturas, a sabiendas de que la campaña de 2021 girará
alrededor del amago presidencial "yo tengo un videito".

Así que más que quejarse del uso mediático de Lozoya y de
ta justicia selectiva, la oposición está obligada a sobrevivir con
aquellos que puedan pasar la prueba del ácido de la corrup

ción tolerada. Y encarar la farsa institucional que fue, ha sido,
y sigue siendo, su combate.
Porque esa es la estrategia de fondo con la que López

Obrador quiere hacer campaña: evidenciar que el Congreso
no ha sido contrapeso frente al manejo opaco y discrecional
del erarlo y evitar que ahora pretenda serlo. t ' '

La oposición
está obligada
a sobrevivir

con aquellos que
puedan pasar la
prueba del ácido
de la corrupción
tolerada del

caso Lozoya.

Lozoya implica a
Peña Nieto y Videgaray.
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En medio de esta terrible pandemia que azota al mundo, no
todas las noticias han sido malas. Hace unos días, se supo
de la ratificación —por parte del Reino de Tonga— del Con
venio de la Organización Internacional del Trabajo sobre el
trabajo infantil, lo cual representa un hecho histórico, pues
por primera vez en la historia de la OIT todos sus Estados
miembros han ratificado una convención internacional en
materia del trabajo.

La ratificación universal del Convenio 182 sobre las Peo
res Formas de Trabajo Infantil establece la prohibición y
la erradicación de prácticas abominables, tales como la
esclavitud, el trabajo forzoso y la trata de niñas y niños. Se
prohibe la utilización de niños en conflictos armados, la
prostitución, la pornografía y actividades ilícitas como el
tráfico de drogas, así como en trabajos peligrosos. México
ya había ratificado ese Convenio desde el año 2000.

Las estimaciones globales indicaban que en el año 2017
más de 152 millones de niños trabajaban en todo el mundo.
Una cifra que causa horror y vergüenza.
Con independencia de esa obligación convencional,

el artículo 4a de nuestra Cons
titución establece el derecho

que los niños y niñas tienen a la
satisfacción de sus necesidades
de alimentación, salud, educa
ción y sano esparcimiento para
su desarrollo integral. Luego
entonces, es una obligación del
Estado velar por la dignidad de
la niñez y el ejercicio pleno de
sus derechos.

El término trabajo infantil
suele definirse como todo tra

bajo que priva a los niños de su
niñez, su potencial, su dignidad
y que es perjudicial para su de
sarrollo físico y sicológico.
Es importante señalar que

no todas las tareas realizadas

por los niños deben clasificarse
como trabajo infantil que deba

prohibirse, pues la participación de las niñas, niños y ado
lescentes puede admitirse en aquellas actividades tales
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como la ayuda en el hogar o en el negocio familiar —reali
zadas fuera del horario escolar—que son tareas que repor
tan un beneficio en el desarrollo de la infancia, ya que les
proporcionan experiencias que desarrollan distintas habili
dades y son un acercamiento al sentido de responsabilidad,
abonando así a la formación de miembros productivos de

Ha sociedad.
Según datos oficiales, en el año 2019, de los más de 126

íillones de mexicanos, las niñas y niños de 0 a 17 años
Representan poco más del 31% de la población: más de 39
íillones. Lo anterior significa que casi una tercera parte
3e nuestra nación, son niñas y niños, lo cual profundiza la
Importancia de su protección.
g; Hoy, con la crisis generada por la aparición del covid19,
e estima que el aumento de la pobreza en el mundo obli
gará al incremento en casi un punto porcentual el trabajo
infantil en el orbe. Esto significa que las niñas y niños que
ya trabajan podrían tener que hacerlo durante más horas
y, en peores condiciones, lo que de manera lamentable va
a causar un daño significativo a su salud y a su seguridad,
además de impedirles el pleno acceso al derecho humano
a educarse.

México no se puede permitir desperdiciar el potencial
humano de una generación de mexicanos por esta grave
situación. El gobierno —en sus tres niveles: federal, estatal
y municipal— debe reafirmar su compromiso por la pro
tección de los derechos de la niñez, ya que este importante
capital humano será clave en nuestro desarrollo como país.

Tiene que quedar claro que proteger el presente de nues
tras niñas y niños es garantizar el futuro de nuestra nación.

Como Corolario, la dura frase del siquiatra estaduniden
se Karl Menninger: "Lo que se hace a los niños, los niños
harán a la sociedad".

Las niñas y niños
que ya trabajan
podrían tener
que hacerlo
durante más

horas o en peores la
condiciones.

Jj

POR CIENTO
del total de la población
mexicana es conformada por
niñas y niños.
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de ello, pregúntenle a Rosario Robles. Quien
recapacita y nos ayuda no tiene problema. Ni
siquiera tendrá que pisar la cárcel, como el
compañero Lozoya.

Dentro de nuestra carta también están va
rias modalidades de justicia mediática y por
aclamación popular. Nuestra favorita es la que
hacemos en la conferencia mañanera, pero
hay otras. Por ejemplo, aquella de las consul
tas que nos ayudan a demostrar nuestro poder
cancelando proyectos de infraestructura con

inversión nacional e internacional.

Al final, sólo le pagamos a los em
presarios y todos contentos.
Otra es la amenaza constan

te que hacemos cuando decimos
que se procederá contra los ex
presidentes de México sólo si así
lo decide el pueblo. No importa
que existan o no pruebas contra
ellos. Incluso, nos gusta hablar de
un "tribunal ciudadano", aunque
no se contemple en la legislación

El menú es largo y el espacio
no tanto, pero no queremos dejar
de mencionar nuestra capacidad
de modificar la ley según intereses

particulares, incluso para crear nuevos tipos
penales o cambiar los requisitos que se esta
blecen en las normas. Al cliente, lo que pida.

Pero no piense mal, no se equivoque. Esta
mos hablando de algo muy diferente a lo qüe
sucedió cuando nuestros enemigos nos fabri
caron cargos por violar un amparo en 2004 y
nos quitaron el fuero para sacarnos de la con
tienda presidencial. Ahí se utilizaron las insti
tuciones de impartición de justicia. ¡

"Al margen de la ley, nada; por encima de
la ley, nadie", excepto nosotros. Aquí aplica
mos la justicia a la carta. ¡Bienvenidos y que
les sea de provecho!

'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana

Twitter: @ralexandermp

Venga, pase. Lo invitamos a que sea parte de
la transformación y desarrolle sus actividades
o negocios en nuestro país bajo un impoluto
manto. Aquí no se tiene que preocupar por
temas técnicos como el Estado de derecho,
pues se imparte justicia a la carta.

Dependiendo de quién sea usted y de qué
tanto nos apoye, tenemos un menú de posi
bilidades que, sabemos, le va a gustar.

Vea usted. Nosotros tenemos el control y no
creemos tanto en eso de la división de Poderes
o de la autonomía de organis
mos como la Fiscalía General de
la República. Nos gusta presio
narlos y acotarlos —casi siem
pre lo logramos—. En principio,
basta con poner a personas que
comulgan con nuestros ideales,
a transformadores como noso
tros. Si eso no funciona, tenemos
—no lo repita— algunas institu
ciones que se dedican a buscar
trapos sucios que sacamos se
gún se vaya necesitando.
¿Se acuerda del ministro

Medina Mora que sólo podía
renunciar por causas graves que
nunca se hicieron publicas? Se negocia, se da
impunidad y listo. En el fondo, lo importante es
contar con personas afines, como los nuevos
ministros de la Suprema Corte de Justicia.

No se preocupe, no se trata de nada malo.
Nosotros tenemos autoridad moral y lo que ha
cemos es por el bien de todos, principalmente
por los pobres.

Si lo llegan a criticar en medios de comu
nicación o en redes sociales, no pasa nada.
Hacemos oídos sordos. Tenemos la idea de

que cuando atacan a uno de los nuestros, in
cluyendo por temas de corrupción —como a
Ana Gabriela Guevara, Manuel Bartlett o
Irma Eréndira Sandoval— es por politique
ría y porque ya nos acercamos a las elecciones
del 2021. Sabemos que vamos muy bien y eso
es lo importante.

Eso sí, todo el peso de la ley contra quie
nes nos han traicionado o señalado. Si dudan

Se negocia, se
da impunidad y
listo. En el fondo,
lo importante
es contar con

personas afines,
como los nuevos
ministros
de la SC1N.
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¿Cómo vivir esta
pandemia?
Por Sofía Janette Castro Rivas

tanto el alimento, como la información, que
entra en la mente, elegir qué se lee, ve y escu
cha tanto en radio, televisión y las redes so
ciales o pláticas con los familiares y amigos.

4. Cuestionar la responsabilidad de las ac
ciones: ¿Estoy tomando las medidas de hi
giene necesarias para mí y para mi familia?
¿Estoy quedándome en casa? ¿Confío en las
autoridades del país? ¿Cómo puedo contribuir
a mi salud física, mental y emocional? ¿Estoy
satisfecho con lo que hago por mí y por los
míos? Entonces, estoy seguro que estaré en
menor riesgo de contraer el virus.

Si yo logro el equilibrio interno y tu logras
el tuyo, y lo vamos sumando se desencade

nará el equilibrio interno de la
familia, la colonia, la alcaldía, el
municipio, el estado, el país y el
planeta, así podremos restaurar
la salud física y mental.

Todo comienza por nosotros,
de adentro hacia afuera, deje
mos a un lado que es al revés,
porque nunca vamos a hacernos
adultos responsables.

El sentido de supervivencia
sólo se bloquea con el miedo,
el sentido del discernimiento
se bloquea con la; ilusión y la
ilusión más grande en el mun
do es la separación (los juicios),

las cosas que crees que están separadas, en
realidad, son parte de lo mismo, somos un
solo pueblo, una sola humanidad, pero vivi
mos separados. Hoy la vida nos da una gran
lección, estamos conectados y la separación
de los cinco continentes es una ilusión, los
continentes forman una sola cosa: el planeta.

Se debe expandir la posibilidad que tiene
un medio de comunicación o una autoridad
de un país de causar un impacto fuerte de paz
y seguridad y eso se verá reflejado.

Colaborar para crear consciencia en cada
persona ayuda a que vea su responsabilidad
respecto al tema y no como imposición o de
cir qué se debe hacer, como haciendo sentir al
otro que no puede o no sabe decidir.

sofia¡anette@hotmail.com

Estamos saturados de información sobre la
pandemia. Los programas de noticias, es
pectáculos o de cualquier tipo nos inundan
sobre la situación que impera en nuestro país
y en el resto del mundo. Encendemos la tele,
el radio y abrimos las redes sociales, en to
dos aparece coronavirus, inmediatamente, el
cerebro lo entiende como peligro de muerte.
Algunos son informativos, pero otros parecie
ra que llevan, inconscientemen
te, la intención de asustarnos y
otros buscan que noseprügáy
gue más, la intención es baSna,
pero en la mayoría de los casos
el impacto logrado ésgeneraiél
miedo a morir. Nüesfro cerebro
capta que si no te cuidas, si no
te guardas o si no haces esto o
aquello puedes contagiarte y
morir. Esa energía del miedo
está haciéndose cada vez mayor.
observemos que la pandemia si
gue siendo peligrosa y se refleja
en el núméro de casos que van
en aumento.

A la par, tenemos que hacer una campaña
publicitaria con el mismo impacto de todos
los programas acerca de cómo fortalecernos,
apelar a nuestra fuerza de voluntad para ayu
darnos y motivándonos a:

1. Seleccionar la información que es útil
para nosotros. El cerebro no sabe lo que es
verdad o mentira, para él es lo mismo lo real,
imaginario o virtual, sólo recibe la informa
ción y genera una emoción, ¿cuál?, depende
del grado de conciencia que tengamos.

2. Generar energía de agradecimiento. Ha
cer oración (no importa en lo que se crea, no
se trata de religión, orar es agradecer, como
el tener la oportunidad de quedarse en casa,
agradecer estar vivo).

3. Seleccionar lo que nutre durante el día,

F Aníaroia
L1K*&,d
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RASURAR
¿Será cierto que si me rasuro regularmente
me crecerá más la barba?

No. Aunque muchas personas piensan que
afeitarse hace que el cabello vuelva a crecer
más rápido, no hay evidencia científica de esto.
La única forma de hacer crecer una barba es
comprometiéndose a dejarla crecer. Si usted
es de los que quieren esconder la cara tras una
barba, pues, adelante, con paciencia y limpieza.

AA/ANÓNIMO
Tengo problemas de control de alcohol. No
bebo seguido, pero cuando lo hago me paso
de la mano. ¿Qué es recomendable, un gru
po como AA o algún otro?

Le comparto que en AA el principio de absti
nencia es absoluto. También, le comparto que
el Instituto Nacional sobre Abuso de Alcohol
y Alcoholismo (EU) informa que "veinte años
después del inicio de la dependencia del al
cohol, aproximadamente tres cuartos de los
individuos se están recuperando por comple
to; más de la mitad de los que se han recupe
rado completamente beben a niveles de bajo
riesgo sin síntomas de dependencia del alco
hol". Y, por otro lado, la teoría de la sabiduría
del grupo que en general es muy efectiva en la
vida diaria en el en el caso de AA pierde valor,
ya que el grupo, en este caso, es incestuoso.
Todos los que están ahí dan consejos y apoyo,
pero partiendo del punto de que todos están
dañados. Los veo más como culto que como
organización pura de servicio.
También, los que participan se sienten bien
por el apoyo emocional y ser comprendidos
por pares, así que si les funciona y ayuda a
vivir como normales, adelante.

BOLÍVAR ^
¿A cuántos países liberó Bolívar?

Si bien Bolívar no actuó solo, y nadie lo hace
mos, fue claramente el catalizador y el "culto a la
personalidad" detrás del movimiento de libera
ción del siglo XIX que obtuvo la independencia
de seis naciones latinoamericanas: Venezuela,

Colombia, Ecuador, Panamá, Perú y Bolivia, un
país llamado para el mismo libertador.

COVIO19
¿Qué les diría usted a todos aquellos malos
mexicanos que insisten en no ayudar a con
tenerla epidemia?

Le comparto un pensamiento de Schopen
hauer: "Al sentir la difícil situación de los
demás como si fuera mía y al extender una
mano para consolarlos y apoyarlos en su lu
cha por perseverar y prosperar, reconocemos
el hilo unificador que nos conecta a los demás
y a la vida en la Tierra".

AMAZONAS
¿Hay alguien que haya nadado en el
Amazonas?

Martin Strel, Eslovenia, ha nadado en el Ama
zonas, en 2007, además del Danubio, el Mis
sissippi, el Paraná y los ríos Yangtze. Strel
nadó un total de 5,268 km (de los 6,400 km
de longitud total del Amazonas), una distancia
que en realidad es mayor que el ancho del
Océano Atlántico. El problema de las pirañas
lo resolvió teniendo botes de apoyo a su lado,
listos para arrojar carne cruda y sangre al río
para distraer a las criaturas hambrientas.

DERECHO
¿A qué se debe que no podemos caminar de
recho con los ojos vendados o cuando esta
mos en un bosque?

Parece ser que es un problema del oído. Sin
embargo, en la edición de julio de 2011 de la
revista Experimental Brain Research, un gru
po de científicos del Instituto Max Planck cree
que los sistemas vestibular (mantenimiento
del equilibrio) y propioceptivo (conciencia
corporal) del cerebro se combinan para per
mitir una actualización espacial regular y pue
de ser el sistema vestibular en el oído interno
que funciona mal en ausencia de pistas visua
les, Pero recuerde que el Sol y la estrellas son
los mejores puntos de referencia para evitar
esta situación.
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17
I ™ 1 cartujo vuelve alas pa

i g'inas de Elsinore. Un
cuaderno, de Salvador

Elizondo, una novela breve, reeditada
por Era, en la cual —escribió Octavio
Paz— "no sobra ni falta nada". Son los
recuerdos de adolescencia de un hom

bre maduro, de aquellos días cuando
la felicidad y la aventura parecían ten
derle la mano. El comienzo es extraor

dinario: "Estoy soñando que escribo
este relato. Las imágenes se suceden y
giran a mi alrededor en un torbellino
vertiginoso". La literatura es un oasis
en medio de la desolación de este tiem

po de duelo.
También el monje quisiera estar so

ñando cuando repasalas noticias sobre
la realidad nacional, cuando se detiene
en los textos de comentaristas despla
zados de los círculos de poder don
de solían moverse con familiaridad,
cuando escucha a los bufones del pala
cio con sus preguntas
envueltas para rega
lo con una palabrería
hueca y servil. Cuan
do después de miles
de muertos el subse
cretario de Salud, Hu
go López Gatell, sonríe y se retuerce en
su asiento cuando el Presidente lo chi

quea, como lo hizo, una vez más, el pa
sado martes.

Al hablar de cómo su gobierno es
blanco de incomprensión y ataques

de la prensa conservadora, López
Obrador, con la vista fija en el chi
quión funcionario, dijo: "Este hom
bre sí es cliente; sí, en los medios de
comunicación, reportajes, ya no voy
a mencionar de qué televisoras, pero
en radio, en televisión, los articulis
tas, ¡pero con todo!, que si va a dormir
tranquilo con tantos fallecidos, o sea,
cosas de ese tipo".
López Gatell no disimuló su orgu

llo cuando escuchó la conclusión de
AMLO: "nuestro tribunal es al mismo
tiempo nuestra conciencia; (...) si con
sideramos que estamos haciendo bien
las cosas, adelante".
Con 55 mil 908 muertos por coro

navirus hasta la no

che de este viernes, el
subsecretario está en
paz con el tribunal de
su conciencia y duer
me tranquilo. Por eso
defiende sin rubor su

estrategia contra la pandemia, al fin y
al cabo, como dijo ese mismo martes:
"quienes perdieron la vida, pues ya no
están con nosotros...", por eso nada
pueden reclamar. Y bueno, oj alá todo
esto no fuera sino un sueño; uno muy
malo, por cierto.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.

El subsecretario está
en paz con el tribunal
de su conciencia
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amiseta roj a, con las palabras inscri
V J tas de Agente Cívico, y pantalón corto

azul. Van en parej a por algunas playas
de la Costa Brava. Algunos municipios costeros los
contrataron al grupo Mifas, fundado en 1979 para
dar trabajo a personas con discapacidades diver
sas. Su tarea: avisar que se pongan mascarilla a to
das aquellas personas que incumplen la normati
va. También avisan a quien no tiene atado a su pe
rro. Hay quien les hace caso y quien no. No tienen
un trabajo sencillo. Han podido escuchar casi de
todo. Los he visto a principios de mes cuando iban
entusiasmados, paseándose arribay abajo del paseo
marítimo de País, entrando incluso en la playa pa
ra llamar la atención a familias o grupos de amigos
que estaban demasiado cercay que los miraban con
mayor o menor simpatía. Ellos no pueden multar,

pero cuentan que si viene la po
licía que no ha aparecido, esta
sí puede hacerlo. Su argumento
único, más allá de la norma: el
peligro que aún representa el
virus.

El entusiasmo de estos agen
tes ha ido decayendo con el paso
de los días de la misma manera

que ha decaído la frecuencia de
las personas que van con mascarilla. A los agentes
se les ve menos y, cuando aparecen, van más apresu
rados. No dicen ni mu a tres adolescentes sin más

caras que acaban de aparcar las bicicletas a su lado;
en cambio, avisan aunafamilia que vive enfrente de
la playay que no se ponen el artefacto antiviral para
andar diez metros. Hace diez días, a partir de las sie
te de la tarde, de cien personas contabilicé a 61 en
mascarados y 39 sin máscara Ahí no cuentan todos
los que hacían deporte o regresaban del arenal con
sus tablas de surf. El perfil de quien iba sin máscara
era predominantemente joveny extranjero. Eljue
ves, a partir de las nueve de la noche (pido disculpas
a los estadísticos por la espontaneidad del cálculo),
conté 57 personas sin máscaras y 43 con máscaras.
Sin diferencia de edades ni nacionalidades. Había

parej as en las que uno la llevaba y el otro no. Mien
tras tanto, se generaliza la última moda: la máscara
agarrada a la barbilla dejando libre boca y nariz pa
ra subirla de inmediato en caso de urgencia (ya sea
por ver a un agente o acercarse a un grupo de gente
numeroso sin mascarilla). Le dicen sentido común.
Vaya agosto. Las cifras de lapandemia vuelven a

empeorar; los veraneantes hablan preocupados del
regreso de las medusas allitoraly los agentes cívicos
poco más pueden hacer.

Se generaliza la
última moda: la

máscara agarrada a
la barbilla dejando
libre boca y nariz

Fecha: 15/08/2020

Página: 19

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Martí Saballs

Costo: 30,877

Página 13



II
ace casi 16 años, a Rene
Juvenal Bej araño Martí

L —I . nez le quitaron su fuero
constitucional como diputado para que
pudiera encarar un proceso judicial que lo
llevaría al Reclusorio Sur por ocho meses.
Lahistoriaes conocida: el Profe tenía 47

años, lo habían filmado recibiendo de ma
nos del empresario Carlos Ahumada varios
fajos de dólares sujetados por férreas ligas.
Las imágenes de esos videos se trasmitie
ron en un programa de televisión, condu
cido por el payaso Brozo, interpretado por
Víctor Trujillo. Desde entonces, aRené Be
j araño se le conoció como El señor délas
ligas. Ese señor, importante recordarlo, no
solo formaba parte del círculo más cercano
sino también se desempeñaba—como ahí
mismo se observaría— de recaudador, ope
rador políticoy defensor de las reformas so
ciales que entonces promovía Andrés Ma
nuel López Obrador.
Casi se podría asegurar que quienes

hoy pudieran acercarse a esa memorable
jornada de su desafuero, el 4 de noviem
bre de 2004, revivirán uno de los momen
tos más insignes que marcan la sincera

procacidad en materia de autodefensa del
político mexicano de los últimos tiempos
que, a su vez, es de todos los tiempos.
El recuerdoestan vivido como esa sensa

ción de enchinarse la piel que todavía pro
voca verlo allí, erguido, cual gallardo már
tir frente aun pelotón de fusilamiento. Va
yamos. Recordar es vivir: ahí está el Profe
Bej araño de pie, apoyado en un atril. Ahí lo
escuchamos, de frente a las señorías parla
mentarias: "Yo invito, señorasy señores di
putados, ahacer aunlado aquellas querellas
basadas enlos odios, enlas imposturas", ini
ciaba su alocución. El Profe se asumía vícti
ma de una andanada mediática e n su contra

yles recordaba que "los decidores mediáti
cos no sonlos jueces ni los fiscales".
En la exposición de motivo para su au

todefensa, el Profe reclamaba que la em
bestida mediática en su contra tenía ca

racterísticas incluso de mayor calado
criminal que las causas que lo estaban lle
vado al desafuero. Es la socorrida justifi
cación del político que no ve en sus actos
más que la consecuencia natural del es
fuerzo y sacrificio de su trabajo público,
aunque éste solo haya sido para dejar co
rromper o corromperse él mismo. Para el
Profe el haber participado en una entrega
de dinero no del todo lícito y todavía ser

grabado era acaso algo indebido, pero no
punible: "La ominosa máscara de acu
muladores de bienes y dadores de males
quieren destruirnos a partir del reconoci
miento público de la comisión de un acto
indebido", argumentó sin pudor.
Lo que vino después fue otrajoya de la

justificación autocomplaciente. Reviva
mos y escuchémoslo con su voz de aletar
gado maestro: "Yo confío en el fuero de la
gente, en la sabiduría de la gente que sabe
distinguir entre lo que es una maniobra
política, lo que es un acto indebidoy lo que
es un acto delictivo".

La confianza en sí mismoy en elporvenir
estuvo de su lado. El Profe Bej araño fue ab
suelto de las acusaciones de lavado de dine

ro,delitos electoralesyoperaciónconrecur
sos de procedencia ilícita De hecho, todavía
está esperando que las autoridades le ofrez
can una disculpapúblicapordaños morales.
Ahora, casi 16 años después, con el re

ciente proceso judicial que encara Emilio
Lozoya, ex director de Pemex, quizá sirva
recordar que la andanada mediática ac
tual, ya sin pudor y sin duda, pudiera ser
de mayor calado que los actos "indebidos"
que saldrán públicamente y de los cuales
hasta tengan la misma suerte que tuvo el
Profe Bejarano.
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Mis derechos... y mis
derechos nada más

La gente, hoy día, se ofende de todo.
No hay casi manera de hacer un
comentario o de externar alguna

opinión —por no hablar de soltar los chistes de
siempre o de frecuentar despreocupadamente
los territorios de la incorrección política— sin
que te caigan encima severas reconvenciones,
en el mejor de los casos o, de plano, carretadas
de insultos.

De entrada, el propósito es llenarte de senti
mientos de culpabilidad: estás agraviando al de
enfrente por carecer de la sensibilidad que ne
cesitan quienes, en su obligada condición de víc
timas de algo, merecen un trato supremamen
te cuidadoso. Lo interesante del tema es que,
muchas veces, las reacciones frente al presunto
agravio son absolutamente desmesuradas: la fu
ria del que va de ultraj ado no guarda proporción
alguna con el daño que pretende haber sufrido
y no solo comienza a reclamarte airadamente,
sino que invoca derechos supremos, facultades
que tú, sin advertirlo siquiera, has pisoteado.
El asunto de esos derechos parece haberse

convertido en una cuestión mayor. Lo vemos
justamente en estos momentos, con la epidemia

del covid19: las autorida
des sanitarias intentan im

poner el uso de mascarillas
a la población simplemen
te para evitar contagios que
lleven luego a la hospitaliza
ción de los individuos más

vulnerables y que puedan
tener un desenlace fatal. En

algunas naciones, a los cuer
pos policiacos se les han otorgado atribuciones

para multar a quienes no portan un tapabocas
y hasta para restringir que los ciudadanos ca
minen por las calles salvo que deban proveerse
de víveres o atender asuntos apremiantes. Pues
bien, la reacción, en muchos lugares, ha sido de
abierto desafío a estas disposiciones. Y, al igual
que en el caso de los ofendidos crónicos, los in
dividuos reacios a obedecer hacen referencia a
sus derechos constitucionales, ni más ni menos,
para validar su rebeldía. De pasada, denuncian
el autoritarismo de los gobiernos, lanzan treme
bundas acusaciones y recurren a las teorías de
la conspiración de siempre. Todo, por no llevar
puesta una mascarilla como cualquier hijo de
vecino. Eso, lo de ponerse encima de la boca un
paño para no contagiar alosdemás— siendo que
muchos sujetos son portadores asintomáticos
del virus, que pueden trasmitirlo y, llegado el ca
so, provocar la muerte de un ser humano— eso,
lo repito, ¿es asunto de reclamar derechos cons
titucionales para no acatar una medida sanita
ria absolutamente razonable? ¿No es más bien
al revés la cosa, o sea, un tema de pensar en las
garantías que merecen los otros?
El catálogo de derechos, por lo que parece, se

ha ampliado hasta abarcar gustos personales,
caprichos, preferencias y hasta ideologías. Los
muy susceptibles y melindrosos habitantes de
nuestra extraña modernidad reclaman no ser

nunca ofendidos, desde luego... y, ah, no llevar
tampoco mascarillas. 1^™

El catálogo se ha
ampliado hasta

abarcar caprichos,
preferencias e

ideologías
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El presidente López Obrador tiene ante sí una evidencia de la calidad y capacidad de la
producción de fármacos en el país...

Muy alentadora y pro
misoria la noticia de

que el esfuerzo con
junto de gobiernos, empresasy univer
sidades construya un escenario de con
clusión ala crisis sanitaria asociada ala

pandemia de covid19. La vacuna tuvo
lugar como parte de una investigación
en la Universidad de Oxford. Los resul

tados propiciaron que la empresa bri
tánica, AstraZeneca, se involucrara en
la producción y distribución del medi
camento y que el gobierno apoyara la
investigación en curso.

De todas las vacunas en proceso re
conocidos por la OMS, ésta es la más
avanzada, ya se encuentra en la fase fi
nal de pruebas y en noviembre habrá
de presentarse la información a las au
toridades para su producción y distri
bución en el mundo.
Para América Latina, México y Ar

gentina tendrán a cargo la producción
y distribución de la vacuna. Crucial ha
sido el apoyo de los gobiernos y del em
presario Carlos Slim. Hacer llegar con
la mayor oportunidad posible el reme
dio generado por la empresa AstraZe

neca y la Universidad de Oxford signi
fica salvar vidas y contribuir a la recu
peración económica.
Sin embargo, es preciso alertar a

la población sobre la necesidad de
mantener rigurosamente las medi
das preventivas. No ha habido miti
gación del contagio ni de los decesos.
En las opinables cifras oficiales, julio
fue el mes más elevado, y los núme
ros de agosto indican que habrá más
fallecimientos que el mes previo, más
de 20 mil si se mantiene el nivel de las
dos últimas semanas.
El Presidente debe hacer un llamado

ala población para no confiarse. Ojaláy
entre sus determinaciones estuviera el

recomendar el uso del cubrebocas, es
pecialmente porque el escenario catas
trófico, así lo llamó el propio Dr. Hugo
López Gatell, 60 mil muertos por co
vid19, está a punto de cumplirse. Algo
significativo, relevante y útil debe ha
cerse al respecto.
El presidente López Obrador tiene

ante sí una evidencia de la calidad y
capacidad de la producción de fárma
cos en el país. México es líder regio
nal, los hechos hablan por sí mismos.
También es una postura ejemplar la
participación de Fundación Slim. La
virtuosa sinergia construida a pro
pósito de la vacuna confirma que las
empresas son un activo importante
para las naciones.
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¿\ la civilización
para cuándo?

Han sido inevitables las últimas dos sema
nas, los análisis periodísticos respecto a
la acción mil i tar de nuestros días.

En estos análisis —hechos por periodistas, por políticos o
porlegisladores— no se encuentranpropuestas para que los
soldadosde tierra, rnary aire,"regresenasus cuarteles". Ysí,
"regresen", así, entrecomillas, ya que enlamásprofunda rea
lidad no se analiza, ni mucho menos se acepta que soldados
y marinos ¡siempre! han estado fuera de los cuarteles, justa
mente, coadyuvando adistintas autoridades a poder cumplir
conlo que aesas autoridades les corresponde.
¿Para qué quieren que se regresen?
Ylapreguntavale debido aque se insiste enque los aná

lisis en cuestión no ofrecen las soluciones para que las ins
tituciones civiles a las que apoyan soldados y marinos se
fortalezcan y, ya entrados en gastos, no necesiten de las
fuerzas armadas.

No es pleito...
... es llamar la atención de quien insiste con el tema de

la militarizacióny más allá, de quien afirma que la misma,
necesariamente es negativa.
Valdría la pena generar el debate so

bre la urgencia de comenzar a civilizar
las instituciones que, aun y a pesar de
serlo en su origen, necesitan de los mi
litares. Por civilizar se refiere a que, por
ej emplo, policías municipales y estata
les se profesionalicen, o bien, que exis
tan las políticas públicas que logren la
dignificación laboral y salarial del poli
cía en México.
Poco o nada se analiza que, cuando existe inseguridad,

la institucionalidad se afecta y sin duda en nuestro país,
una de las causas de la debilidad o inexistencia de autori

dad o bien de instituciones, es precisamente por los efec
tos que les causa la misma.
Insistir más sobre las acciones que realizan las fuerzas

armadas para elfortalecimiento institucional no tiene senti
do; en primer lugar, debido aque esaesprecisamente una de

las misiones de soldados y marinos y, por tanto, auny apesar
delacríticanolodejarándehaceryaqueessuobligaciónEn
segundo lugar, porque efectivamente, al momento de escri
bir estas líneas, nadie, absolutamente nadie, propone una so
lución diferente ala que las fuerzas armadas aportan.
En tercer lugar y no menos importante, es que este es

pacio por persistente se vuelva necio, sin embargo, me
quedo con que la diferencia entre los dos es el resultado,
y en ese sentido, los militares siempre entregan los mej o
res resultados.

Quienes se rasgan las vestiduras con este cuento de la mi
litarización son directa o indirectamente beneficiarios de lo

que las fuerzas armadas logran diaria
mente por este país.
Quienes se rasgan las vestiduras

deben comprender que los militares
son la institución de mayor nivel con
fianza entre la población, la menos
corrupta, la más efectiva; son la única
institución del país que tiene su pro
pia ley y no por ello los abusos o exce
sos contra el Estado mexicano o bien

de su población, se han dejado de perseguir y castigar
cuando alguno de sus miembros ha sido culpable.
Quienes se rasgan las vestiduras con el "riesgo" de la

militarización no han querido aceptar que pasan los años,
pasanlos gobiernos, llegan presidentes e ideas, se generan
nuevos proyectos de nación; se viven crisis económicas,
políticas y sociales y los soldados de tierra, mar y aire han
estado siempre ahí.
¡Siempre leales!
Siempre preparados para lo que el país exij a.
¡Siempre!

El Ejército es la
institución de mayor

nivel confianza, la
menos corrupta y la

más efectiva
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Mario Molina, premio
Nobel de Química evitó lenguaje
vacilante para afirmar que frente a
la emergencia sanitaria la ciencia
nos dice qué hacer, la política no,
por lo que llamó a los gobernantes
a replicar las acciones de Claudia
Sheinbaum, quien no suelta su cu
brebocas, a diferencia de los presi
dentes AMLO y Donald Trump,
a los que diagnosticó "falta de in
formación científica". Sostuvo que
este virus no solo se transmite pol
las gotas de saliva, sino también por
partículas más pequeñas que emiti
mos al hablar y no caen, sino que se
dispersan en el aire.

mientras Porfirio Mu

ñoz Ledo anda buscando que le
tome la llamada Mario Delgado
para hablar y definir la agenda a
partir de septiembre, el coordina
dor de la bancada de Morena en la
Cámara de Diputados anda de cha
firete encubierto llevando pasaje

ros para conocer de viva voz, dice,
las problemáticas de la ciudada
nía... y de paso promoverse como
dirigente de su partido. El ex pre
sidente cameral advirtió que el ter
cer año de la actual legislatura en
frenta una responsabilidad histó
rica que "no debiera dilapidarse en
querellas o pasiones personales".

jueves y viernes se realizó
la cumbre de contralores de todos

los estados, encabezada por la ti hi
lar de la Se cretaría de la Función Pú
blica, Irma Eréndira Sandoval,
quienjunto con el coordinador na
cional de la Comisión Permanente

t /
de esos funcionarios, José Angel
Díaz de Oaxaca, acordaron traba
jar de la mano para establecer meca
nismos que vigilen compras, presu
puestos, adjudicaciones, calidad de
productos y transparente entrega
física de recursos en el contexto de

la contingencia
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ientras zurcía calcetas y calcetines
de sus nietos, doña Lita miraba queMla timba del chiquillo al que nombra
ban Dagos crecíay crecía, a tal punto
que los vasos sanguíneos se dibuja

ban en el vientre transparente, el ombligo se le po
ní a saltón y los oj os hundidos. No alcanzaba todavía
dos años de edad y ya deambulaba por el patio de la
vecindad con el pañal empapado en orines y deposi
ciones; enfilaba sus pasitos hasta las macetas de los
geranios y malvones en flor, pues era muy de su gus
to llevarse puños de tierra a laboca.
Si algo cuidaba celosamente Lita eran las mace

tas y sus plantas, que todo el año floreaban y alegra
ban su existencia. Cuando escuchaba al arriero pre
gonar "la tierra para las macetas, compre la tierra
para macetas", hurgaba en las bolsas de su delantal
y salía presurosa antes que el campesino aquel —de
rostro tostado por el soly huaraches para sus pies de
talones agrietados— agotara la preciada mercancía:
tierra negray tierra de hoja, enriquecida con estiér
col de conej o o de ganado vacuno.
Esta tierra enriquecidaeralapredilecta del Dagos.

La paladeabayentraba en trance. Sólo alguna de sus
tres hermanas, metidas enlos quehaceres hogareños,
ocasionalmente reparaba en el pequeño y con desi
dia le indicaba: —No tragues eso, cochino— y seguía
en lo suyo mientras Dagos probaba el contenido de
una mano, luego de la otra, y miraba al cielo.

Lita zurcía al concluir sus

labores, con el sol del atar
decer a su espalda, sentada
a la puerta de su cuartucho.
Curiosa, veía al pequeño, pa
ra sus adentros lamentaba

la incuria en la que crecía y
se preguntaba: "¿A qué le sa
brá? Prueba de una maceta,
prueba tierra de la otra y se

pierde su vista en el cielo... ¿Hablará con su ángel de
la guarda? ¿Sabrá cosas de las que nosotros, los pe
cadores, ni idea nos damos?"
Ocasionalmente reparaba en la tapa de la cister

na que entre todos los rentistas costearon para ase
gurarse agua: "Otra vez dej aron levantada la tapa,
chingados desconsiderados".
LospapásdelDagosatendíanellocaldefrutasyver

duras del mercado de lacolonia; sus tres hij as, al volver
de la escuela, hacían los quehaceres y veían al Dagos;
por las mañanas Lítale daba su mamilay sus papillas:
"Se los atiendo mientras llegan las chamacas, pero no
me gusta cambiar pañales. Mucho favor les hago, lo
que me pagan no cubre mis ascos y mareos".

Pese a los raquíticos emolumentos, a Lita pre
ocupaba la timba del chiquillo. Diagnosticó a sim
ple vista: "Ese escuincle está preñado de lombri
ces; tanta tierra que come, caray". Undía decidió
purgarlo, para que arroj ara los parásitos. Preparó
leche, hervida con epazote morado: "Bébelo, estás
en ayunas y eso ayuda Verás que hasta el hambre te
despiertay engordas". Santo remedio: con el aroma
de las infusión y de las deposiciones, hasta las lom
brices salían de los intestinos tapándose las narices.
Un sobresalto intrerrumpió sus pensamientos. ¡El

Dagos, dónde andaese diablillo! Miró hacíalas mace
tas,barrió deunvistazo elpatioylos ojos desmesu
rados de Lita se posaron sobre la tapa de la cisterna,
abierta. Labarriga se le encogió, tragó amargo y atis
bo al oscuro depósito del agua, fuente de vida.

Lita zurcía al concluir
sus labores, con el sol

del atardecer a su
espalda, sentada a la

puerta de su cuartucho
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La memoria corta
SERIE LOS NEOLIBERALES/CAPITULO XV
Amigos y colaboradores de Colosio recuerdan cómo fueron los días de la campaña j usto cuando el ex presidente Salinas
nombró a Camacho Solís como comisionado para encontrar la paz en el conflicto armado del Ejército Zapatista en Chiapas

A partir del 1 de ene
ro de 1994, luego del
alzamiento del Ejér
cito Zapatista de Li
beración Nacional

(EZLN) en Chiapas, el proyecto
de Carlos Salinas de Gortari co
menzó a sufrir una serie de alte
raciones que afectaron también
la candidatura de Luis Donaldo

Colosio y cambiaron el rumbo
del país.
Igor Herrera, uno de los ope

radores de prensa de Colosio, re
salta que "los grupos que no ha
bían estado de acuerdo con que
éste fuera el candidato, empeza
ron a meter mucho ruido políti
co en favor de Manuel Camacho
Solís, nombrado como comisio
nado por la paz, y eso nos afectó
en la campaña".
—¿Cómo los afectó?
—En aquella época no había las

redes que hay ahora. Casi todo se
medía por el impacto en medios
impresos y obviamente televi
sión, aunque nada más había dos
televisoras. Nos llegaban repor
tes de cómo impactaban las noti
cias: muchísima competencia en
tre lo que hacía el candidato y lo
que sucedía con el levantamien
to del EZLN y lo que decía Cama
cho Solís. Eso incluso generó que
el presidente Salinas declarara la
famosafrase: no se hagan bolas, el
candidato es Colosio.

Esta declaración ayudó por
que nosotros que estábamos
cerca del candidato, que íbamos
de gira por todo el país, todos los
días, y que cada día amanecíamos
con noticias de ocho columnas de

Camacho y del EZLN, por lo que
podíamos notar como Colosio no
se sentía igual de a gusto. Como
sentía presión y estrés. Se le no
taba hasta en la mirada. Lo veía
mos dubitativo, pensativo, por
que le generaba muchísimo rui
do la situación del levantamiento

y la interlocución de Camacho,
quien nunca perdió la oportu
nidad, más bien la esperanza, de
que lo sustituyeran por él.
—¿Consideras que esa cobertu

rase ordenaba desde Los Pinos?

—Esa cobertura que tenía Ca
macho no podía ser una orden del
presidente. El presidente estaba
con todo con Colosio. Tenían al
gunas diferencias a la hora de
los discursos, pero él nunca tuvo
ninguna duda con Colosio. Sin
embargo, hay muchos grupos de
poder que estaban alrededor de
Salinas, para quienes su candida
to era Camacho. Mucha parte de
la oligarquía del viej o PRI —por
que Salinas representaba un PRI
no tan viejo— siempre tuvo como
candidato a Camacho.

Encantador de serpientes

—Bueno, Camacho Solís tenía su
propio grupo yfuerza también...

—Hay que admitir que Cama
cho era una persona carismáti
ca, una persona que tenía muy
buendiscursoyse sabía manejar
muy bien con los medios. Nunca
fue una persona difícil de acce
der, mediáticamente hablando,
a diferencia de Colosio. Colo

sio era una persona mucho más
sencilla, más calculadora, más
fría a la hora de tratar con un

periodista. Camacho no: era un
encantador de serpientes, por
decirlo de alguna manera. Casi
como Salinas.
—Más allá del ánimo de Colo

sio por la cobertura, ¿cómo re
cuerdas los actos de campaña?
—Había mucho ánimo. No re

cuerdo un acto que no haya sido
multitudinario y desbordado.
Incluso eso causaba cuestiones

de inseguridad, porque se espe
raban 10 mil personas y llega
ban 20 mil. Tú puedes ver las fo
tos de aquella campaña y las po
drías comparar con las de ahora
del presidente Andrés Manuel
López Obrador en su campaña.
Muchísima gente, desbordado
en todos y cada uno de los actos.
No recuerdo uno que haya esta
do vacío o medio lleno.
Recuerdo algo importante: un

día antes del 23 de marzo, en el
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acto de Mazatlán, el grupo del Es
tado Mayor que lo acompañaba,
detectó un par de personas arma
das dentro del acto. Casualmente
eso fue un día antes del asesinato.
No tengo forma de ligarlo, pero sí
me acuerdo de que ahí hubo rui
do, porque encontraron un par de
personas armadas.
Decisión artera

Agustín Rasave recuerda tam
bién el arranque de la campaña
de su amigo. "De todo lo que se
hablaba era del EZLN y de la ne
gociación para la paz encabeza
da por Camacho, lo cual hoy, en
retrospectiva, puedes decir que
es natural porque era un acon
tecimiento muy importante,
pero en ese momento a noso
tros nos parecía que había con
signa y que la consigna era que
los medios dijeran que Colosio
ya se estaba cayendo, que no te
nía fuerza".

"Yo lo acompañé a algunas
giras de campaña —continúa—:
Fui a Yucatán, Hidalgo, Nuevo
León... en fin, a varios estados, y
yo veía mítines multitudinarios,
entusiastas, veía que caminába
mos por la calle sin parafernalia,
nada más para cruzar de un lado
a otro, y la gente que iba pasan
do con sus automóviles tocaba el
claxon y saludaba y le gritaban:
"¡Colosio!". Yo veía apoyo, pero
al día siguiente el encabezado del
periódico era: "Mitin desangela
do de Colosio", "Desairan a Colo
sio", entonces, pues si estábamos
en un momento de una enorme

confusión, de mucha tensión, de
mucho estrés".
—¿Cómo ves aladistanciaesos

primeros tres meses de 1994?
—Creo que las sociedades de

memoria corta son de transi

ciones largas y en ese caos de la
mexicana se nos olvidaron mu

chas cosas muy rápidamente. Por

eso nuestra transición democrá

tica no ha acabado y está trunca,
inconclusa, fracasada te diría: el
hecho es que así, en ese ambiente
de rispideces internas, de grillas
afuera y adentro, de insidias me
diáticas, en eso se pasaron los tres
primeros meses de 1994.
Por su parte, Porfirio Muñoz

Ledo define el crimen del can
didato ocurrido el 23 de marzo

como "una decisión artera para
cambiar el destino de México,
que solo la pudieron haber to
mado aquellos dentro del poder
que sintieron que Colosio iba de
masiado lejos".

Aunque los
mítines eran
multitudinarios,
los periódicos al
otro día decían lo
contrario, señalan
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Manuel Camacho Solís en la Asamblea de Representantes, especial
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PRONOSTICO DEL CLIMAX

XAVIER YELASCO

iempo de fantasmas
Una de las ventajas compensatorias de los peores desastres es que al fin te haces cargo de con
quién y hasta dónde puedes contar...

Quienes vivimos el terremo
to de 1985 recordamos no
solo esa mañana, sino asi

mismo la desolación que le siguió. No una
noche, ni 10, ni seis ni 12 meses: fue año
tras año de ir y venir a diario entre la per
sistencia de las ruinas. Nada que uno pen
sara demasiado, con el paso del tiempo, y
sin embargo había en el ambiente —lue
go entonces, muy dentro de cada quien—
un raro sedimento de tristeza ala vista de

tantos edificios derruidos que seguirían
allí hasta entrada la década siguiente. Di
ría mi madre que "encogía el alma" pasar
cerca de aquellos godzillas de cascajo, y
frente a ellos pasábamos a diario.
La añoranza por el paisaje perdido

arrastra un sentimiento de despojo. Mira
uno los escombros de su ciudad igual que
monumentos a lo que pudo ser y de un día
para otro le fue arrebatado. Pasado el te
rremoto de Managua en 1972, la gente se
habituó a ubicarse en el centro de la ciu
dad —cuyas calles, por cierto, hasta la fe
cha carecen de nombre— de acuerdo con
referencias al pasado perdido. No se citan
los managüenses "en la esquina de la pa
nadería", sino allí donde medio siglo atrás
cuentan los viej os que hubo una panade
ría. O una tienda, una escuela, una parro
quia de las que nada queda desde enton
ces, como no sean leyendas y fantasmas.
Poderosos fantasmas, habría que decir.
Es con seguridad demasiado tempra

no para advertir el peso de las sombras
que desde ahora caen sobre nuestras
ciudades. Tiendas, peluquerías, teatros,
fruterías, talleres, oficinas que hace va
rias semanas se volvieron espectros en
ciudades que cada día van ganando el
aspecto de pueblos fantasma. Suena ca
tastrofista, no lo niego, y en alguna me
dida será exagerado, pero no manda uno
sobre las desmesuras de su percepción.
Pues si algunas docenas de edificios de
rrumbados encogían el alma, ¿qué no
harán la apariencia de eterno día fe
riado, el desempleo boyante y el tufo a
delincuencia sin control, entre tantos
productos de la inmensa catástrofe que
ahora mismo sucede? Y no será tal vez

la dimensión total de la tragedia, sino la
percepción que de ella quede, el obstá
culo más difícil de saltar.

Una de las ventajas compensatorias
de los peores desastres es que al fin te
haces cargo de con quién y hasta dónde
puedes contar. El amigo, la hermana, la
patrona, el vecino, el Estado. Quién te
apoyó de obra, quien solo de palabra,
quién se hizo el distraído, quién no es
tuvo contigo ni con el pensamiento. Se
contarán sin duda por millones los deu
dos, desempleados y arruinados por la
gran pandemia, todos ellos hundidos y
desconsolados pero también conscien
tes de las limitaciones de aquello que un
día dieron por hecho, como la geografía
cotidiana que fue a dar al desván de la
memoria tras pudrirse semana tras se
mana a la intemperie, como reses al lado
de la carretera.

Nunca tuve una tienda, un restauran
te o cosa parecida, ni me creo facultado
para administrarlos. Sé, no obstante,
que intentar vivir de eso supone sacrifi
cios infinitos, como el de esclavizarse 12
horas diarias a una rutina estricta donde

cada día florecen y se ramifican incon
tables y engorrosos entuertos. "El que
tenga tienda", se dice, "que la atienda".
Admira uno a distancia a quien tuvo el
tesón y la paciencia para hacer produc
tivo un sacrificio así. Hoy que esas tien
das cierran para siempre, no hay cómo
calcular las pérdidas de empleados y
empleadores. Pues más allá de sueldo o
capital, se habrán ido al demonio cuan
tos años invirtieron allí. Vuelve el dine

ro, aveces, perojamás el tiempo.
Nada envejece tanto a las personas

como la desaparición —súbita, para col
mo— del mundo en que vivieron. Resis
tir esa carga, disminuirla, absorberla,
supone regatearle crédito al fantasma
y ser más fuertes que la propia amargu
ra. No es la primera vez que se nos cae
el mundo, ni tal vez sea la última que lo
levantemos, k

Es demasiado
temprano para
advertir el peso de las
sombras que desde
ahora caen sobre
nuestras ciudades
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Ciudadano cruza una desolada calle de CdMx. JORGE CAJR BALLO
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Rayuela
En su papel de Amo del
Universo, Trump confisca
petróleo iraní con destino

a Venezuela ante el
silencio de la comunidad

internacional.
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INFANCIA Y
SOCIEDAD
La escuela
son los otros
ANDREA BARCENA
Hay que proteger a

los niños de los efectos
emocionales del encie

rro, de la comida chatarra, de
la televisión y el uso excesivo de
dispositivos cibernéticos; hay que
salvarlos de tanto Alí Babá con sus
40 asesores haciendo negocios
con salud, mente y corazón de la
infancia. Hay que salvar a la niñez
de las infamias de la austeridad, de
la ignorancia y de las equívocas
nociones sobre educación que hoy
se vuelven negocio de televisoras.

DECIR TELEVISIÓN EDUCA
TIVA es un oxímoron, porque la
televisión puede ofrecer infor
mación y entretenimiento, mas
no educación. Lo anterior tiene
incluso fundamentos neurológi
cos. Frente al televisor el cerebro
humano registra actividad eléctri
ca de ondas alfa, que son precisa
mente las opuestas a las de mayor
intensidad de actividad neurona!,
las ondas gamma y las beta, que
aparecen cuando hay conciencia,
concentración, alerta y memoria,
es decir, cuando ocurren actos
intelectuales y de aprendizaje.
Frente al televisor, el cerebro está
semidormido. Y si algo han hecho
los niños durante cinco meses de
encierro ha sido ver horas y horas
de televisión, así que no es buena
noticia para ellos ni para sus ma
dres que ahora la escuela venga
por tv (¡sin la maravillosa hora de
recreo en el patio!).

¿POR QUÉ NO se hizo una con
sulta con niños, maestros y padres
antes de favorecer, con 450 mi
llones de pesos, a las televisoras
comerciales para que jueguen
a la escuelita? ¿Cuántas otras
cosas mejores se podrían hacer
con esos millones? Educadores y
artistas estamos llenos de ideas
al respecto. La escuela son los
otros. Nadie aprende solo insistía
el gran pedagogo Paulo Freire
"Nadie educa a nadie, nadie se
educa a sí mismo, las personas se
educan entre sí con la mediación
del mundo... Las maestras y maes
tros democráticos cultivamos el
diálogo con el educando, quien al
ser educado también educa a su
educador". No hay educación sin
experiencia, sin acción, sin diálogo
y sin preguntas.

"QUIENES ELIGEN EL mal
menor olvidan con rapidez que
están eligiendo el mal" advierte
Hannah Arendt.

ESTÁN FALTANDO, ADEMÁS:
libros de texto gratuitos (braille)
para niños invidentes, que se can
celaron en la actual administra
ción; vacunas básicas, medicinas
para niños con cáncer y ya di
cho, auténtica democracia y crea
tividad en proyectos educativos.

infanciadestinoes@gmail.com
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LOS DE ABAJO

Covid mata a
activistas

oaxaqueños
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
LA PANDEMIA VA cobran

do vidas en todos los ámbi
tos y el de los luchadores so

ciales y defensores del territorio
no es la excepción. Tan sólo de la
Unión de Comunidades Indígenas
de la Zona Norte del Istmo (Uci
zoni), organización que agrupa
a comunidades y colonias mixes,
zapotecas, zoques, chinantecas,
barreñas, mixtecas y mestizas
de nueve municipios de Oaxaca
han fallecido el zoque Félix
Zarate, delegado en Santa María
Chimalapa; Rodrigo Cruz Fran
cisco, mixe delegado del barrio
de San Antonio Guichicovi; y el
zoque Miguel Baltasar Ordaz, de
legado en El Bajío Petapa, todos
luchadores de larga trayectoria.

EL PROBLEMA ES que, como
en otras regiones, aún no está cla
ro si los mató el virus o la falta de
atención médica. O las dos cosas.
Miguel, por ejemplo, poco antes
de morir relató que en el hospital
al que llegó (clínica del Issste), no
había suficiente personal médico
ni de enfermería, la ambulancia
estaba descompuesta y ni la auto
clave para esterilizar materiales
funcionaba. Es tal la emergencia,
que Ucizoni ha solicitado en re
iteradas ocasiones (desde antes
de que empezaran a morir sus
delegados), la instalación de un
hospital Covid, dotación de me

dicamentes y capacitación del
personal.

EN LA RECIENTE visita presi
dencial al Istmo de Tehuantepec,
la Ucizoni (organización que se
ha posicionado claramente en
contra del proyecto del Corredor
Interoceánico), reiteró su exigen
cia de atención. "No contamos
con ambulancias equipadas para
trasladar a los pacientes y en los
últimos 10 días la propagación
del coronavirus en esta región
adquirió un ritmo acelerado, ya
que son cientos de enfermos y las
clínicas y las unidades médicas ru
rales del sistema IMSSBienestar
no cuentan con medicamentos
ni personal", advirtieron en un
comunicado.

"URGE YA UNA respuesta seria,
basta de ahorrar a costa de la vida
de la gente indígena del Istmo",
exigió la Ucizoni, e insistió en que
las cifras oficiales no coinciden
con la realidad de las comuni
dades en las que los muertos no
cuentan porque están falleciendo
en sus casas.

(CON UN FUERTE abrazo a Trini
y Nacho, luchadores de Ateneo
que se recuperan lentamente de la
enfermedad).

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos, org
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ROZONES
• Porfirio el oportuno
Como un invitado que nadie espera llegó el tuitreproche del diputado morenista Porfirio
Muñoz Ledo al coordinador de su fracción en San Lázaro, Mario Delgado, justo cuando éste
era centro de atención por su "experimento social" de hacerse pasar por chofer de Uber para
conocer el sentir de la gente sobre Morena. El tuit de Muñoz Ledo decía: "Debido a tu clausura
telefónica no he podido encontrarte. El propósito es sugerir que celebremos una reunión virtual
de nuestro Grupo Parlamentario para debatir y acordar una agenda legislativa... El tercer año
de la actual Legislatura enfrenta una responsabilidad histórica que no debiéramos dilapidar
en querellas o pasiones personales". Uf. El furor por el experimento de Delgado se convirtió
en expectación por la respuesta que luego vino: "Ya hablé con Porfirio Muñoz Ledo y ya está al
tanto de mi nuevo número telefónico. Como todos los lunes, tendremos reunión plenaria del
grupo..." Así la comunicación Muñoz LedoDelgado.

• El tren de la "Ley Gatell"
Nos aseguran que todo está puesto para que la iniciativa que prohibe la venta de comida chata
rra a menores de edad sea aprobada por el Congreso de Tabasco el próximo 17 de agosto, con lo
que de esa manera se convertirá en el segundo en avalarla, después del de Oaxaca. La propuesta
que implica cambios a varias normas y que en ciertos espacios ha sido llamada "LeyGatell" por
la bendición que el subsecretario de Salud le dio desde antes de ser aprobada, fue enviada al
Poder Legislativo estatal por el gobernador Adán Augusto López y ayer fue avalada por la co
misión ordinaria de Salud del Congreso tabasqueño. Nos aseguran que de aprobarse esta refor
ma, aceleraría el tren en el que están formadas más de una decena de entidades, en las que se ha
expresado la necesidad de controlar más la venta de esos productos por la incidencia que tienen
en enfermedades que representan comorbilidades en medio de la pandemia por el Covid19.

• #PónteloChallenge entre góbers
Con la novedad de que desde ayer anda circulando entre gobernadores el reto viral denominado
#PónteloChallenge, que busca promover el uso del cubrebocas como una acción para reducir los
contagios de Covid19. Y todo empezó porque el secretario de Salud de Nuevo León, Manuel de
la O, nominó a su jefe, Jaime Rodríguez Calderón, quien no tardó en subir su video poniéndose
el cubrebocas y exigiendo mientras mira a la cámara: "Yo me lo pongo, ¿y tú ya te lo pusiste?
¡Póntelo, cabr... Póntelo! La cadena siguió y el coahuilense Miguel Riquelme hizo lo propio.
Lo secundó el duranguense José Rosas Aispuro. Por la tarde ya había cumplido también el
reto el tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca y estaban en lista los mandatarios de
Jalisco, Enrique Alfaro; de Michoacán, Silvano Aureoles; de Chihuahua, Javier Corral y de
Aguascalientes, Martín Orozco. Nos hacen ver que no faltó que en los comentarios de alguno
de ellos preguntaran si alguien se animará a nominar a ya saben quién. Ah, las benditas redes.

• PAN inclina balanza en el Senado
Nos comentan que quien ayer inclinó fuerte la balanza en el proceso de designación de presi
dente de la Mesa Directiva en el Senado de la República  para la que están apuntados cinco
senadores morenistas , fue Mauricio Kuri, coordinador de la bancada panista. Y es que el legis
lador se pronunció a favor de Eduardo Ramírez Aguilar, de quien en este espacio anticipamos
que se trataba del que más consensos estaba generando para suceder a Mónica Fernández
Balboa. Kuri comentó que el senador chiapaneco es con quien "tendríamos más empatia... lo
vemos como alguien con quien se pueden hacer puentes y podemos tejer acuerdos". El mensaje
tiene relevancia, porque todavía hace poco las cosas apuntaban a que los panistas buscarían
presidir la Mesa. Así que con un solo mensaje Kuri planteó lo que serían dos definiciones sobre
el tema.
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• Buena noticia, más cuidados
La buena nueva para Campeche, que gobierna Carlos Aysa, es que se convirtió en la primera
entidad que pasa al color amarillo en el semáforo Covid19, lo cual implica que el nivel de riesgo
ya no es máximo ni alto, sino moderado. También, la posibilidad de realizar más aperturas de
actividades, pero con el mayor de los controles. Quizá por eso tras recibir la noticia, al manda
tario estatal no se le vio echando las campanas al vuelo, sino advirtiendo que "pasar a la fase
amarilla no significa bajar la guardia, al contrario, es momento de redoblar esfuerzos". Nos ha
cen ver que la buena noticia para Campeche se da en la víspera de que se ajusten los criterios
del semáforo con los que la posibilidad de quedarse o volver a rojo sólo se daría si la situación
de la pandemia en una entidad estuviera totalmente en descontrol. Será mucho más normal
estar en color naranja.

• Las elecciones van
Así que no hay vuelta de hoja y las elecciones en Coahuila, donde habrá de renovarse el Con
greso local y en Hidalgo, donde se elegirá a nuevos presidentes municipales finalmente.se rea
lizarán el próximo 18 de octubre. Ésa fue la determinación que tomó ayer el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación ante dos recursos interpuestos por el PAN y por Morena, que
consideraban que en esta decisión tenían que ser tomadas en cuenta las consideraciones que
pudiera hacer el Consejo de Salubridad General y la Secretaría de Salud. Esta última por cierto,
nos dicen, dio una especie de visto bueno a los protocolos que tiene previsto establecer el INE,
a cargo de Lorenzo Córdova, tanto en momentos de campaña, como en el día de la votación.
Así que las elecciones finalmente van.
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El tema del Covid19 ha sido apliamente discutido en la
comunidad filosófica de México. Entre los primeros
que empezaron a opinar sobre ella en medios impre

sos, a principios de marzo, podríamos señalar a Paulina Rivero,
oiiMilenio, aJosuLanda, enElEconomista yaBernardoBolaños,
Valeria López Vela y Montsenat Salomón en La Razón. La dis
cusión se amplió y se volvió más intensa cuando en el mes de
abrilun grupo de académicos presentó la llamada Guía Bioética.
Entre los filósofos defensores de esta guía destacaron Gustavo
Ortiz, con varios artículos en periódicos y revistas, y Juan An
tonio Cruz. Entre quienes nos opusimos a ella, mencionaría al
Observatorio Filosófico de México, Evandro Agazzi, en ElEco
nomista y María Antonia González Valerio y Rosaura Martínez
en El Universal. Sería deseable que esta polémica se recogiera en
una compilación, ya que ha sido una de las más interesantes de
la filosofía mexicana en lo que va del siglo. Por lo que sé, el Prof.
Rogelio Laguna ya ha hecho avances al respecto.

El Dr. José Alfredo Torres, distinguido pro
fesor universitario y uno de los fundadores del
Observatorio Filosófico de México, ha reunido
trece artículos inéditos de filósofos mexicanos

sobre el tema del Covid19 en un libro que lleva
el título suscinto de COVID MÉXICO. Los auto
res que colaboran en el volumen son: el propio

José Alfredo Torres, Josú Landa, Alejandra Ve
lázquez Zaragoza, Guillermo Hurtado, Mónica
Adriana Mendoza González, Gabriel Vargas
Lozano, Ángel Alonso Salas, Carlos Gutiérrez
Lozano, Roberto Casales García, Mauricio
Beuchot, Carlos Vargas, Patricia Díaz Herrera
y Aureliano Ortega Esquivel. Esta lista de auto
res conforma una reunión de filósofos de dis

tintas edades, orientaciones y procedencias:
hay maestros de universidades privadas y de
universidades públicas, de universidades de la
CDMX y de otras ciudades del país.

No es este el primer libro colectivo en es
pañol que se hace sobre el Covid y la filosofía.
Hace unos meses circuló en medios electróni

cos una compilación con el título de Sopa de
Wuhan. En este volumen se incluían algunos

de los primeros artículos sobre el tema de filó
sofos europeos como Giorgio Agamben, Slavoj
Zizek, Jean Luc Nancy, Alan Badiou, Byung
Chul Han y Gabriel Markus, entre otros. En la
antología también se incluían algunos artícu
los de filósofos sudamericanos que comenta
ban las propuestas de los europeos. A diferen
cia de la Sopa de Wuhan, la antología de José
Alfredo Torres está compuesta únicamente
por reflexiones de filósofos mexicanos. Aun
que varios de los artículos de COVID MÉXICO
comentan y discuten las propuestas de desta
cados autores extranjeros, se puede decir que
el libro reseñado es un producto nacional: en
vez de una insípida "sopa" es un "sope" con
mucha salsa verde.

COVID MÉXICO incluye reflexiones sobre el
Covid desde distintas perspectivas: la metafísi
ca, la ética, la bioética, la antropología filosófica,
la filosofía política y la filosofía de la historia. Se
examina la pandemia desde distintos ángulos y
diversas corrientes. Esta pluralidad de aproxi
maciones da cuenta de la riqueza de la filosofía
mexicana contemporánea. En la mayoría de los
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artículos se nota el esfuerzo de los autores por
hacer justicia al título del libro y pensar acerca
de la pandemia de Covid19 desde la circuns
tancia mexicana, sin que, por ello, se pierda de
vista la dimensión global del fenómeno. Las
opiniones que se ofrecen acerca de la llamada
"nueva normalidad" son de todo tipo, desde las
más optimistas a las más pesimistas. Sin em
bargo, podría decirse que una constante en los
autores es la convicción de que el mundo de
bería cambiar después de esta catástrofe global.
Lo ideal no es volver a lo mismo, ahora con una

mascarilla y con las manos bien lavadas. Lo que
debería intentarse —que pueda o no lograrse ya
es otro asunto— es replantear las condiciones en
las que el mundo está ordenado por los poderes
fácticos, tanto políticos como económicos.

El PDF de COVID MÉXICO se puede obtener
de manera gratuita a través de la página del Ob
servatorio Filosófico de México. Para mayores
señas, la dirección electrónica es: ofmx.com.
mx. En un futuro próximo, cuando la distri
bución y venta de libros se restablezca, COVID
MÉXICO también aparecerá en papel para que
pueda ser leído y conservado a la vieja usanza.
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Macromachismos femeninos
i i T\ T o es violencia, no habló con groserías, ni amenaNzándola", "... yo veo a un marido normal, común

y corriente", "a mujercitas de cristal todo les pi
ca", "no le veo violencia ahí, pero en fin todo lo ven mal",
"existe un hilo muy delgado entre agresión y ridiculez", "ya
báñense señoras", "yo lo escucho más como hombre celoso
y como esposo que la está cuidando".

Los anteriores son algunos —de los
cientos— de comentarios escritos por
mujeres, en respuesta a un mensaje
que puse esta semana en mis redes
sociales sobre el comportamiento del
senador Samuel García (de 33 años),
en el Instagram Live que compartió
con su esposa (de 25 años), donde se
exhibe tiránico, por decir lo menos.

Muchísimas mujeres, no sólo No
lo identificaron en una actitud ma

chista, sino que lo justificaron, dejan
do el demoledor testimonio de cuán

normalizada está la desigualdad y la
violencia de género en México aun en
las nuevas generaciones, donde los
victimarios, por complicidad, tam
bién pueden ser las propias mujeres.
De acuerdo a un estudio realiza

do en marzo pasado por Enkoll, la
percepción generalizada en México
es que una mujer se define como tal,
cuando se convierte en madre y su di
mensión social se restringe sólo a ser
responsable y cuidadora.

Pero el dato abrumador llega con la
pregunta, ¿A partir de qué edad cree
usted que una mujer está expuesta a
sufrir acoso sexual?, el 33% de los en
trevistados 6,500 respondió que
de los 0 a los 5 años.

Eso significa que hombres y mu
jeres ya han asimilado el hecho de
que la violencia contra las muje
res comienza desde el nacimiento.

¡Dramático!
"Sírvele a tu hermano de comer",

"¿a dónde vas con esa falda?", "tú no
porque eres mujer", "¿para qué quie
res estudiar, si te vas a casar?", son
frases comunes dirigidas a las muje
res en una familia tradicional mexica

na, ¡todavía hoy!, no sólo en la época
en la que Pedro Infante reforzaba la
idea de que ser mujeriego y misógino
era de "hombres de verdad".

En pleno siglo XXI la realidad no ha
cambiado mucho, por muchas leyes y
luchas que hayamos transitado, inevi
tablemente todavía hay demasiadas
mentes, incluso las más jóvenes, que
no se han movido mucho de ese lugar.
Aprovechando la polémica desata

da por el político regiomontano, esta
semana el Consejo Ciudadano por la
Seguridad y Justicia de la Ciudad de
México volvió a circular en redes so

ciales una herramienta que creó hace
un tiempo llamada "el Celómetro",
donde se advierte sobre aquellas ac
ciones en la pareja que van de poco

sanas, hasta muy peligrosas.
¿Te pregunta seguido a dónde fuis

te? o ¿llega de "sorpresa" para ver qué
haces?, son algunas de las acciones
señaladas como "no normales"; "ras
trea tu ubicación" o "no te deja hablar
con tus 'amiguitos' ni salir", pertene
cen a la categoría de Riesgo, donde las
agresiones físicas están a un paso de
suceder.

En El Iceberg de la Violencia de
Género que formula Amnistía Inter
nacional, todos estos llamados micro
machismos son sólo la introducción a

otras conductas donde interviene la

anulación, el lenguaje, la publicidad
y el humor sexista, consideradas "in
visibles", pero que van escalando y
pueden llegar hasta el asesinato.
El informe de Intrínseca, Equis

Justicia y la Red Nacional de Refugios,
sobre violencia contra las mujeres en
tiempos de Covid19, reveló que en
abril pasado (el mes de confinamiento
más estricto), ocurrieron en promedio
11.3 feminicidios diarios y las llama
das de auxilio relacionadas a abuso

sexual o familiar, se incrementaron
hasta 143 por hora

La Organización para la Coopera
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ción y el Desarrollo Económico con
firma que México es uno de los países
más machistas, lo que lo lleva a perder
el potencial de la mitad de su pobla
ción, con marcadas diferencias, por
ejemplo en la percepción salarial, que
en México alcanza hasta el 30%.
"A mí nadie me enseñó a ser femi

nista" dijo el senador Samuel García
en el video de disculpa que subió

horas después de sus desafortunadí
simos comentarios, a los que se sumó
éste, porque no se trata de "ser femi
nista", basta con respetar la libertad
de expresión, opinión y decisión de
las mujeres, sin juicios, ni absurdos
reclamos de "propiedad".

La polémica desatada esta semana
por la dinámica matrimonial de jefe
dueñosubordinada que se reveló en
ese Instagram Live entre el matrimo

nio GarcíaRodríguez, en realidad hay
que agradecerla, porque como conse
cuencia arrojó una fotografía impeca
ble del inmenso reto que tenemos en
México, también con las nuevas gene
raciones, a las que aún hay que educar,
si queremos escapar del machismo
justificado y la sumisión normalizada,
que en el peor de sus escenarios, hoy
deja hasta n mujeres muertas al día...

CAPTURAdela

transmisión real

zada por Samuel
García y Mariana
Rodríguez.
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SOBRELAMARCHA

La vacuna cura todo

Una vacuna contra el coronavirus

SARSCov2 disponible durante el
primer semestre de 2021 es un rayóte de
esperanza en términos de salud públi
ca, física y emocional.

México rebasa los peores escenarios, los más catastróficos
que planteó el subsecretario Hugo LópezGatell, con más de 56
mil decesos y medio millón de casos reconocidos.

Con la muerte de más de 750 mil personas en el mundo y
una curva global de contagios indomable con rebrotes y nuevos
confinamientos, la carrera científica por encontrar una bala de
plata contra el coronavirus que desequilibró al mundo es de lo
más relevante. Se trata de dar a la vida de todos, un nuevo sus
tento, de recobrar cabalmente sus sentidos.

AstraZeneca, el gigante farmacéutico suizobritánico junto
con la Universidad de Oxford, van a la cabeza en esa ruta; otras
cinco asociaciones entre academia e industria vienen detrás,
muy cerca. Es deseable que también tengan éxito y multipli
quen las opciones. Hace tiempo adelantamos que sería AstraZe
neca la primera en cruzar la meta y entonces el colosal desafío
sería la producción masiva de la bendita vacuna.

Por esa razón, la compañía buscó entre gobiernos y filan
tropía privada, socios regionales con suficiente cobertura, co
nocimiento, finanzas y logística para poder producir, sin lucro,
decenas de millones de dosis. Brasil firmó su acuerdo en junio.
México y Argentina fueron los otros dos países con capacidad
para coproducir y distribuir la vacuna en América Latina. Y la
Fundación Carlos Slim asumió el riesgo de pagar la producción
mientras se acelera la tercera y última fase de pruebas clínicas.
El papel de Slim Helú en este entramado es fundamental, estra
tégico e invaluable.

Si todo sale como los resultados de las anteriores etapas per
miten anticipar, a partir de noviembre los reguladores sanitarios
de todas partes y la Comisión Federal contra Riesgos Sanitarios
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(Cofepris) en México, darán su aval a la vacuna AZD1222 y en
tonces podrá n distribuirse entre 150 y 250 millones de ampolle
tas. Esto significa que casi uno de cada dos latinoamericanos
(450 millones), tendremos acceso al inmunizante durante la
primera mitad de 2021.

Cada gobierno decidirá los mecanismos de aplicación; en
México adelanta el Presidente López Obrador, la vacuna será
gratuita y universal, la prelación para disponer de ella apunta
al personal médico, a sectores vulnerables y sucesivamente al
resto de la población.

Entre AstraZeneca, la Universidad de Oxford, los gobiernos
de Argentina, de México y la Fundación Slim, lograron que el
dinero no determine quién puede protegerse y quién no. Algo
histórico. Frente a un enemigo común de dimensiones no
imaginadas, la colaboración, el altruismo y la decisión política,
perfilan un horizonte promisorio, no inmediato, pero cuyo solo
aliento anima.

Todos estamos condenados a la prudencia e inteligencia; la
pandemia continúa y la impostergable reapertura de más acti
vidades económicas no permite bajar la guardia; a nuestras au
toridades nos toca exigirles mayor eficacia, claridad, precisión
y rigor científico. La bendita vacuna no será una realidad, en el
mejor de los escenarios, sino hasta finales del primer trimestre
del año próximo; la temporada de influenza AHNl comienza y
la mezcla con el Covid19 puede ser explosiva.

El miércoles próximo, en San Luis Potosí, el Presidente
López Obrador y sus gabinetes, legal y ampliado, por fin se re
unirán con todos los mandatarios estatales. Es vital aplanar la
grilla entre una autoridad sanitaria soberbia y gobernadores ávi
dos de protagonismo sí, pero también de acciones coordinadas
más acordes a sus contextos y circunstancias. Todo con un Jefe
del Ejecutivo activado en modo campaña permanentemente,
priorizando su propaganda por sobre todo lo demás un día sí
y otro también.

La vacuna (que así sea) nos protegerá del coronavirus, com
batirá la incertidumbre mundial sobre economía, empleo y el
abultamiento de nuevos pobres aquí y allá. La vacuna puede
pavimentar caminos para la recuperación de redes productivas
y sociales. La vacuna servirá también para que la 4T se recom
ponga de cara a las elecciones de 2021. ¿Se imagina una campa
ña nacional de vacunación gratuita simultánea a las campañas
proselitistas?

La relevancia de la vacuna es superior a la bulla doméstica
sin duda alguna, pero de que le viene como anillo al dedo a la
4T, le viene.
TODOS ESTAMOS

condenados a la pru
dencia e inteligencia;
la pandemia continúa

y la impostergable
reapertura de más

actividades económi

cas no permite bajar
la guardia; a nuestras
autoridades nos toca

exigirles mayor efica
cia, claridad, precisión

y rigor científico
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Una parodia del maniqueísmo
IAN MCEWAN ambienta su novela en la Gran Bretaña actual y propone una variante sofisticada del Brexit. En una reescritura de La metamorfosis (1915)
de Franz Kafka, una cucaracha amanece un día dentro del cuerpo del Primer Ministro británico e insufla una voracidad inusitada al ejercicio del poder

En su última novela, La cucaracha (Ana

grama, 2020), el escritor inglés Ian
McEwan explora la facilidad con que

un gobernante de nuestra época, en cual
quier país, parte la sociedad en dos. Un vista
zo a la historia del siglo XX prueba que no es
un fenómeno nuevo. Todas las dictaduras de

la pasada centuria dividieron a las naciones.
La peculiaridad es que ahora el fenómeno
se reproduce en el seno de las democracias.

El maniqueísmo tiene raíces pro
fundas en la disparidad social y en
mentalidades moldeadas por la re
ligión o la ideología. En países muy
desiguales y con una clase media re
ducida, como los nuestros, las polari
zaciones políticas se entrecruzan con
las diferencias sociales. La partición
moral entre buenos y malos encuen
tra asidero en la fractura real entre

ricos y pobres.
En países con clase media más ex

tendida, pero con aumento de la po
breza y la desigualdad, como Estados
Unidos o Gran Bretaña, el binarismo
adopta otras formas. El mapa electo
ral de Estados Unidos, en los últimos
años, refleja una polaridad que no
responde estrictamente a la división
de ricos y pobres. En las bases elec
torales de ambos partidos, el republi
cano y el demócrata, hay sectores de
todos los ingresos. Más decisivas pue
den ser las diferencias identitarias en

torno a la migración, la raza, el género
o las sexualidades.

Ian McEwan ambienta su novela en

la Gran Bretaña actual y propone una
variante sofisticada del Brexit. En una
reescritura de La metamorfosis (1915)
de Franz Kafka, una cucaracha amane
ce un día dentro del cuerpo del Primer
Ministro británico e insufla una voraci

dad inusitada al ejercicio del poder. El
político decide entonces echar com
bustible a la polarización adoptando
agresivamente el programa del "rever
sionismo", en contra del "avantismo".

Los reversionistas conforman una
suerte de nuevo conservadurismo

popular en Gran Bretaña que propone
invertir la ruta del dinero. En vez de

recibir un salario por trabajar, las per
sonas pagarían a sus empleadores por
el trabajo. Luego, cuando consuman
en los supermercados o hagan uso de
cualquier servicio, recibirían una can
tidad de dinero equivalente a lo que
compraron. Mientras más consumen
más ganan y mientras más trabajan
más dinero reintegran al mercado a

través de los bancos y las empresas.
El disparate es aclamado por los

desempleados, los pobres y los ancia
nos, que podrían comprar y ganar dine
ro, a la vez, sin trabajar. Pero también es
aplaudido por banqueros y ejecutivos
que esperan ver sus ganancias dispara
das en pocos meses. Para redondear la
operación populista, el Primer Minis
tro propone convertir el reversionismo
en una causa nacionalista, en una idea
auténticamente británica, que renova
rá la globalización neoliberal.

La nueva polaridad produce un
sorprendente cambio de roles. Los
conservadores se vuelven rupturis
tas y el laborismo de izquierda, re;

grupado en el "avantismo", defiende
un capitalismo tradicional donde la
circulación del dinero siga hacia ade
lante, como las agujas del reloj. Los
liberales son ahora los conservadores

y los viejos reaccionarios abrazan la
revolución reversionista.

En un primer momento, la polariza
ción es rentable, ya que la popularidad
del Primer Ministro aumenta. Pero cor'

forme avanza el plan reversionista, co
mienzan las fricciones internacionales.

Primero con Francia, luego con Gran
:Bretaña y, finalmente, con Estados
1Unidos. La crisis global pasa factura a la
distopía británica y el Primer Ministro
amanece un día de vuelta a su condi

ción de cucaracha, pegado al suelo.
La novela, que tanto debe a Kafka

como a Swift, puede leerse desde la
moraleja de ese fracaso pero es más
persuasiva como parodia del man
queísmo. Pintar el mundo de dos cok
res, zanjar la república en dos ciudad;
nías, la de la virtud y la del vicio, son
viejas aficiones del ejercicio del poder
que hoy se ven potenciadas por el circo
inagotable de las redes y los medios.

El maniqueísmo tiene raíces
profundas en la disparidad
social y en mentalidades
moldeadas por la religión o la
ideología. En países muy des
iguales y con una clase media
reducida, como los nuestros,
las polarizaciones políticas
se entrecruzan con las dife

rencias sociales. La partición
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moral entre buenos y malos
encuentra asidero en la fractu
ra real entre ricos y pobres

La novela, que tanto debe
a Kafka como a Swift, pue

de leerse desde la moraleja
de ese fracaso pero es más

persuasiva como parodia del
maniqueísmo. Pintar el muí
do de dos colores, zanjar la

república en dos ciudadanías,

la de la virtud y la del vicio, son
viejas aficiones del ejercicio del
poder que hoy se ven poten
ciadas por el circo inagotable

de las redes y los medios

IAN MCEWAN, en una fotografía de archivo.
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En el mundo existen más de 40 millones de
seres humanos en esclavitud. Es nuestra

obligación erradicaría. Debemos, como
ciudadanos, ¡crear conciencia!
Está prohibida la esclavitud en los Estados Uni
dos Mexicanos. En diciembre de 1810, don Miguel
Hidalgo y Costilla, la declaró abolida en América:
"...todos los dueños de esclavos deberán darles la
libertad dentro del término de 10 días, so pena de
muerte..." Es decir, desde hace más de 200 años, no
deben existir seres humanos en estas condiciones.

Se presenta irracional el solo hecho de pensarlo.
Pero, si esto es así, ¿por qué todavía en pleno 2020,
la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar
los Delitos en Materia de Trata de Personas, sanciona
la esclavitud, la condición de siervo, la explotación
laboral, el trabajo, matrimonio y la mendicidad
forzosa, como algunas formas reconocidas de ex
plotación, con penas de hasta 40 años de prisión?
Sencillamente, porque la esclavitud existe en

México y el mundo. Niñas, niños, adolescentes y
adultos se encuentran dominados, sin capacidad
para disponer libremente de su persona o bienes
y, tratados como cosas, sobre las que se ejercen
los atributos del derecho de propiedad; se goza y
dispone de ellas, a voluntad del amo.
De acuerdo con el Global Slciueiy Index 2018

(índice Mundial de Esclavitud) se estiman 40.3
millones de personas en condición de esclavos
en el mundo, 7¡% mujeres y 29% hombres, 24.9 y
15.4 millones en trabajos y matrimonios forzados,
respectivamente.

México ocupa el lugar 114 de 167 países, con más
de 341 mil personas en esta condición. Casi tres de
cada mil mexicanos, se encuentran en esclavitud
en pleno siglo XXI.
¿Cuál ha sido la respuesta del gobierno mexi

cano? En el Indice, México aparece con una cali
ficación de BB, esto es, en una puntuación de 0 a

100, en el rango de 50 a 59.9, al contar con apoyo
gubernamental limitado para las víctimas, con un
sistema judicial que criminaliza algunas formas
de esclavitud, así como servicios proveídos por
Organizaciones No Gubernamentales, en ocasiones,
con recursos público.

Entonces, ¿qué podemos hacer para erradicar la
esclavitud en México? Debemos, como ciudadanos,
¡crear conciencia! Entender que el delito existe, que
no ha desaparecido y que está más cercano de lo que
podemos imaginar. Denunicar es la herramienta.
No quedarnos callados ante cualquier situación
sospechosa.

En vísperas de elecciones intermedias, demandar
a nuestros candidatos que, sobre todo, incluyan
en sus propuestas, campañas de concientización,
recursos suficientes para refugios y su multipli
cación, así como para capacitar a las fuerzas de
seguridad en todos sus niveles. Los oficiales de
campo no están identificando víctimas de esclavitud
y les están dando un tratamiento de delincuentes.
Reforzar nuestras leyes, enfocándolas a las víc
timas y, capacitando a los impartidores de justi
cia, nos llevará, irreversiblemente, por el camino
anhelado.
Han pasado más de 200 años desde que la co

sificación del ser humano se abolió en nuestro
país, mucho hemos avanzado, pero no debemos
descansar hasta que la esclavitud moderna sea
eliminada definitivamente. No esperemos ni un
año más, nuestros niños, niñas y adolescentes lo
merecen y, silenciosamente, nos lo demandan.

DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM

@JLAYOUB
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¿EL SALVADOR
1)1 I.A IT?

De los memes más compartidos en las
redes sociales, destaca uno con la foto
grafía de Carlos Slim Helú con el texto:
"La vacuna contra el COVID19 con cargo
a tu recibo Telmex". Una broma a partir
de anunciarse que la fundación del mag
nate va a financiar una buena parte de
la fabricación y distribución de la nueva
vacuna en Latinoamérica.

Las pláticas para llevar a la realidad
este proyecto comenzaron en Washing
ton, a principios de julio, durante el viaje
que Slim hizo para participar en la cena
que Donald Trump ofreció al presidente
López Obrador. El empresario fue quien
inició el acercamiento y planteó al man
datario la posibilidad de participar en el
plan para hacer llegar al país y a la región
entera la vacuna que desarrollaban
AstraZeneca y la Universidad de Oxford.
La farmacéutica buscaba un socio en el
continente que se comprometiera a dar
un apoyo económico importante para
garantizar la producción de la vacuna
incluso antes de que se dieran las apro
baciones definitivas. Hay un riesgo: si la
vacuna no es un éxito, el dinero gastado
por la fundación se perderá. Invertir des
de ahora permitirá que la llegada no sea
tan tardada. Meses valiosos para un país
que ve sus índices económicos hundirse
ante la crisis que provocó la pandemia.
La cantidad de dinero que aportará el

magnate no ha sido revelada, pero es sin
duda un salvavidas para el gobierno de
la 4T. Algo impensable hace dos años,

cuando la cancelación de la construc

ción del aeropuerto de Texcoco puso la
distancia más grande que ha tenido la

relación entre el empresario y el hoy Pre
sidente de México. En ese tiempo, López
Obrador calificó como descabellada la
propuesta de Slim para hacerse cargo
por completo de la obra. Hoy, en otras
circustancias y tras un reacercamiento, el
hombre más rico del país pone el dinero
para que la mayoría de los mexicanos
tenga la posibilidad de quedar inmune
ante la nueva enfermedad.
Denostado en esos tiempos, señalado

como la encarnación del salvaje neolobe
ralismo, acusado de ser socio de Carlos
Salinas de Gortari y de beneficiarse de su
relación, este anuncio sigue polarizando
su papel en la generación de riqueza para
el país y para sí mismo. Aunque se ha
remarcado que la inversión de la fun
dación es sin fines de lucro, muchos se
preguntan que obtendrá el empresario a
cambio. ¿La adjudicación de más obras?
¿la deseada concesión para ofrecer
televisión restringida?¿una regulación
más amigable? Lo veremos pronto. Pero
ahora, como en los tiempos de la jefatura
de gobierno, Slim demuestra a AMLO
que es mejor tenerlo como aliado.

CONTRASEÑA: Conforme ciucinzan las
pesquisas. los investigadores de la trama
fraudulenta de Guillermo "Billy" Aluarez

en la Cooperatiua Cruz Azul quedan
soprendidos de la cantidad de dinero
desuiado. Un nombre pesa más en el
caso: el del abogado Martín Junquera

Sepúlueda. Se le han descubierto cifras
multimillonarias en cuentas. La próxima

semana, habrá novedades judiciales
para él

@CARLOSZUP
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Sacapuntas
Torruco marca la pauta
Cumbre turística continental presidid el secretario
de IXirismo mexicano, Miguel Torruco. En reunión
virtual con sus pares de los países americanos, planteó
reactivar al sector con tres acciones: crear protocolos
de seguridad bio sanitaria, fortalecer la conectividad
aérea y diseñar un nuevo modelo de desarrollo turístico.
Y ya elaboran la Agenda Turismo 2050 de lasAméricas.

El MIT lo arropa
Las confesiones del ex director de Pemex, Emilio
Lozoya sobre el ex titular de Hacienda Luis Videgaray
poco o nada preocupan al Instituto Tecnológico
de Massachusetts (MIT), donde es catedrático el
ex funcionario peñista. De hecho, nos cuentan, la
institución dirigida por Rafael Reif no frenará la
renovación de su contrato, la cual se dará en estos días.

Amarra voto del PAN
Como dicen por ahí, ya se hizo la machaca en el
Senado para que el chiapaneco Eduardo Ramírez sea
el nuevo presidente de la Mesa Directiva. Además de

tener el respaldo de la mayoría de los senadores de
Morena, el líder de la bancada del PAN, Mauricio Kuri,
adelantó que el 24 de agosto sus legisladores le darán
su voto para que suceda a Mónica Fernández.

Ya se lo ponen
Toman fuerza iniciativas, como la de Heraldo Media
Group, a favor del uso de cubrebocas. Ahora, los
gobernadores de Nuevo León y Coahuila, laime
Rodríguez y Miguel Riquelme, respectivamente,
impulsan el^PonteloChallenge, con el que se busca
masilicar el uso de la mascarilla. También, como en
esta casa editorial, usan la frase "Yo me lo Pongo".

Fuera de agenda
La exigencia del cese del subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell quedó fuera de la agenda de la
reunión que sostendrán el miércoles los gobernadores
con el presidente Andrés Manuel López Obrador
El presidente de la Conago, Juan Manuel Carreras
aclaro que, por ser tema específico de un grupo de
mandatarios, el asunto no se abordará en el encuentro.
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Mayra
Pamela
Becerra
Amezcua

La investigadora del Cinves
tavUnidad Mérida, es parte del
equipo que estudia el veneno
del pez León, sustancia que,

han observado,, tiene Influencia sobre la pro
ducción o reducción de la producción de neu
rotransmisores que intervienen en el avance del
Alzheimer. El trabajo es importante porque ac
tualmente no hay una cura para esta enferme
dad que es muy discapacitante y no sólo afec
ta at paciente, sino directamente a toda la fami
lia, porque los efectos económicos y afectivos
son muy grandes cuando una persona pierde
la memoria.

Donald
Trump

Es clara la Intención del presiden
te estadunidense: no dar recur
sos adicionales al Servicio Postal

para que realice su trabajo, por
que ei voto por correo, en las próximas eleccio
nes, será mayor ante la pandemia del CGVID9,
incluso criticó el voto por correo, del que dijo po
dría ser fraudulento. Pero no se quedó ahí, y el
mandatario también defenestró a Kamala Harris,
de quien dijo J,es desagradable". Son las accio
nes absurdas de un mandatario que está perdi
do por la pandemia y por su inoperancla para go
bernar.
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EL BUZON

Las páginas de CRONICA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

» UKfjOHiil a rranifa.rarii.fiix o a nuestras redes sociales
¦* Twittír LaCronicaDettoy
* b'tttxbaok: LaL' ronit" alJe Hoy

ixjs testos nú deberán exceder las 80 palabras.
oooocoaoooooooocoooooooocQoaoaoacoQoao

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

0 Respecto a ta nota titula
da "Encuentran a Dylan. el niño
que desapareció hace 44 días en
Chispas", nuestros lectores y ci
bernautas hicieron los siguien
tes comentarios:

Rosy Domínguez: A Dios
gracias y mis respetos y admi
ración para ti) nanita que co
mo madre sacaste las garras
y de esa manera dieron con tu
hijo y esta historia tuvo un li
na! feliz. Ojalá que todas termi
naran así.

.Vita Naranjo: Gracias a Dios
y a ti Juanita, yaque en tu bús
queda lograste rescatar a más
niños. Dios te bendiga siempre,

Prínccla Eivy: Dios es Grande
y Poderoso y es un Milagro de
Dios. Estoy feliz que el niño ya
está con su maní i. Gracias mi

Dios y no me cansaré de darle
gracias.

Juana flores: Ojala ahora en
tendamos que a los niños no se
les debe descuidar ni un segun
do. Y asi como se movilizaron

con Dylan lo hagan con todos
los niños robados,

Doris López:; Dónde lo tenían?.
¡ quién lo tenía? Que se investi
gue y se castigue con todo el pe
so de la ley. Xo es posible lo que

sucedió con este niño.

Irene Flores: ¡¡Bendito sea
Dios!!! me da tanta alegría lo ha
ya encontrado sano y salvo.

Esmeralda ] ulli; Bueno ya tu
vo esa experiencia cuide a su hi
jo no lo deje ni un segundo solo y
usted con la boca abierta.

Adrián Lira: Gracias a esas per
sonas que también estuvieron
difundiendo la información a
través de redes sociales, eso es
una gran ayuda, sobre todo en
este tiempo. Es bueno saber que
este pequeño ya está con su ina
nia y al final todo salió bien, Que
esto sirva de reflexión para todas
las personas.
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UN CANTO DE ESPERANZA

Humildad

La verdadera humildad habita
y proviene del corazón. Ni los
pobres son todos humildes, ni
los ricos son todos soberbios:

siempre y en todo momento tenemos
la opción de elegir por nosotros mis
mos.. Cada quien va forjando su pro
pio desarrollo espiritual, que está des
ligado de la condición económica o so
cial por la que se transita en esta vida
terrena, por eso se dice que sólo Dios
sabe lo que cada quién trae en su co
razón.

Vemos gente pobre de inmensa ge
nerosidad o abrigando grandes odios
y resentimientos. Y vemos gente rica

poseída de avaricia que no encuen
tra la felicidad. Asi como personas ri
cas cuya inclinación hacia el bien, y la
ayuda a sus semejantes es innegable.
De tal manera que encontramos

personas sin recursos que viven con
una gran luz y felicidad en su vida, y
casi no entendemos cómo lo logran, si
no tienen a veces lo elemental para su
vivencia cotidiana.

En cambio, hay ricos cuya única fi
nalidad es acumular más bienes, y que
teniéndolo todo viven quejándose y
con preocupaciones que les producen

enfermedades, sin darse cuenta que al
linal de su vida no podrán llevarse na
da: sin embargo, en su avaricia, se nie
gan a tenderle la mano a nadie más.
La verdadera humildad empieza

por reconocer que no nos hemos crea
do a nosotros mismos, que ni siquie
ra uno solo de nuestros cabellos for

ma parte de nuestra propia creación,
y que. si bien es muy válido nuestro
esfuerzo, existen intangibles que a ve
ces parecen estar dirigiendo nuestros
pasos cada momento para que las cir
cunstancias Huyan favorablemente
hacia nosotros.

El reconocimiento y la corrección
de nuestros errores nos ayuda a as
cender interiormente al darnos cuen

ta que no siempre tenemos la razón.
Es señal de crecimiento ser humil

des y saber pedir perdón cuando in
fringimos una olensa innecesaria a un
semejante. Por el contrario, nuestra
necedad es la causante de mucha de
la infelicidad en nuestras vidas.

No debemos presumir de saber, pe
ro tampoco humillarnos por ignorar.

La humildad pasa por el recono
cimiento de que nadie sabe todo, que

existen muchas cosas de lo que ahora
no tenemos conocimiento v que el ser
humano irá descifrando.

Los premios y honores en la vida de
ben ser aceptados con humildad, por
que nos son acercados para servir al
prójimo. Tú sabes lo que vales, pero no
presumas. Deja que los demás tarde o
temprano se den cuenta de tu valia.
Asimismo, no importa cómo cuides

tu cuerpo, cuánto te acicales, cómo
te vistas, si tienes dinero o no, cuán
ta escolaridad hayas adquirido, por
que rinde más frutos la discreción y la
sencillez que el exhibicionismo, ya que
cuando eres discreto te creas una per
sonalidad más consistente y duradera;
en cambio el exhibicionismo te mues

tra superficial y pasajero.
Tratemos siempre de no ser pre

potentes ni exterior ni interiormen
te, reconozcamos y comprendamos
nuestros propios defectos y debilida
des. Apartémonos de las personas de
quien diferimos, antes de ofenderles
con prepotencia.

Recordemos que la soberbia es lo
contrario a la humildad, la prepo
tencia a la sencillez y la avaricia a la
caridad.
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CONTRALUZ

Narcocalderonato

i en las últimas décadas el
mexicano no ha sido un nar

coestado. resulta innegable
que ha reunido las caracte
rísticas suficientes para ha
ber sido catalogado como tal.

Sobre todo, durante el gobierno de Feli
pe Calderón I linfosa.
Fue tan determinante la influencia

del narcotráfico en las instituciones na

cionales en el sexenio 20062012, que
su peso especifico todavía se impuso du
rante el mandato de Enrique Peña Nie
to. y había persistido agazapado, silen
cioso, en lo que va de la administración
del presidente López Obrador.

Botón de muestra. Hasta hace ape
nas unos días empezó a ser desmante
lada la cúpula que controlaba la Poli
cía Federal, involucrada no solo en co
rrupción administrativa sino también
con el narco..

S in considerar que la estrategia con
tra las drogas en la 4Tha sido esencial
mente la misma de los últimos cuaren

ta aiios. Y que "los muertos de Andrés
Manuel" ya bordean los 50 mil, y con
tando.

Desde los años 60 y 70 del siglo pasa
do, con los gobernadores Leopoldo Sán
chez Cclís, Antonio Toledo Como y Gui
Uernio Cosío Vidaurri habíamos teni
do mandatarios estatales relacionados

con el tráüco de drogas, Y. más adelan
te, Tomás Yájríngtonr Eugenio Hernán
dez. Fausto Vallejo, Jesús Reyna y mu
chos más,

Y. en las mismas andanzas, funcio
narios federales de alto rango como el
zar antidrogas Jesús Gutiérrez Rebollo,
procuradores, jueces, cuerpos comple
tos de policía y hasta el hermano de un
jelé del Estado.
La guerra contra el narco, declara

da en diciembre de 2006, inléstó de ma
iiosos gran parte del aparato guberna
mental y contaminó todos los ámbitos
de la vida nacional.

Se agotó así el discurso de la corrup
ción aislada, individual, la manzana po
drida en las entidades públicas, hasta el
punto de que. ahora se sabe, bien hubie
ra podido hablarse de total descomposi
ción, agusanamiento del huacal com
pleto en numerosas instituciones.

Furioso por el dicho presidencial del
virtual narcoestado que él encabezó.
Calderón echa espumara jos por la boca.
Aparte de burlas, nada consigue fren
Le al cúmulo de indicios acerca de la in

fluencia de narcot ra ficantes en áreas

clave de su gobierno, de la Secretaría
de Seguridad, con Genaro García Lu
na, a Los Pinos.

El arresto domiciliario por manipu

lación de testigos del expresidente co
lombiano Alvaro l ribe Vélez lleva a re
cordar la admiración del michoacano

por semejante político, sobre quien pe
san copiosas acusaciones de narco, con
sanguíneo y protector de capos. promo
tor de bandas paramilítares e inspirador
del escalofriante episodio de los falsos
positivos, los millares de jóvenes asesi
nados en lórma extrajudicial. acusados
falsamente de guerrilleros y traficantes
de estupefacientes.

AI .Tibe se le debe la Operación Fénix.
el bombardeo por la aviación colombia
na de un campamento guerrillero en
Ecuador, en 2008, en el cual murieron
cuatro estudiantes mexicanos en viaje
de preparación de tesis sobre la insur
gencia armada en América Latina.

Seducido por un estilo cruento de go
bierno o movido por quién sabe qué cla
se de complicidades, Calderón llegó al
grado de incorporar a su equipo, en ca
lidad de asesores, a políticos colombia
nos allegados a líríbe y hasta parientes
de los más famosos capos y sus sicarios.
Y apadrinó la contratación, por admi
nistraciones estatales y municipales,
de empresas de consultoría en seguri
dad operadas por antioqueños de Me
dellín. el enclave en su tiempo de Pablo
Lscobar Gavina,

En el equipo calderonista se desem
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peñó como asesora la actual senadora
Paola Holguín. la misma que tras la de
tención de Uribe tuvo la audacia de lla
mar de hecho a un levantamiento de

la reserva activa" de su país, con ob
jeto de escarmentar al Poder Judicial
responsable del encierro de su líder po
lítico.
La ahora senadora uribista se des

plazaba con familiaridad en Los Pinos,
a pesar de que sus lazos familiares impo
nían revisión acuciosa. Se trata de la hi

ja del reconocido narcotraficante Frak
Ilolguín Üríiz. testalérrode Escobar, y
sobrina de Juan Holguín Ortiz sicario
del jefe del cártel de Medellín.

Con tan sólo una búsqueda superii
cial en internet es factible enterarse de

que la legisladora Holguín ha sido en la
última década recurrente conlérencian

te sobre temas de seguridad en escuelas
de Puebla. Guanajuato, Chihuahua,
Colima, Nuevo León. Yucatán y Baja
California, siempre al amparo de gobier
nos panistas.

Antes aun de asumir el poder, en oc
tubre de 2006, siendo Presidente elec
to, el panista viajó a Colombia donde ex
presó sin ambages su disposición de se
guir el ejemplo de Uribe, quien luego en
frentaría el escándalo de la yidispotítica,
el episodio de compra de votos legislati
vos para consumar su reelección.

Si tan sólo fuera por el perfil del ar
quetipo de Calderón, con un mínimo
de responsabilidad y sentido cívico pa
ra atajar la narcopolítica y garantizar
la democracia, el INE tendría que des
echar la solicitud de conversión en par
tido del membrete México Libre, aban

derado por el ex presiden te y su cónyu
ge. Marga rita davala.

Conviene recordarlas advertencias
del propio Presidente, en diciembre de
2011, cuando orillado por la derrota
de su hermana l.uisa Maria en la con
tienda por la gubernatura de Micho a
cán, habló del poderío que para enton
ces había adquirido el narcotráfico has
ta el grado de influir de modo decisivo
en elecciones.

Más aun, ya en 2010 incluso corre
ligionarios del jefe del Ejecutivo adver
tían sobre el fortalecimiento del narco
en su vertiente electoral. El director del

Consejo de Analistas Católicos de Mé
xico, Carlos Monticl. dijo que la demo
cracia seria irreal en los comicios de ese

año y de 2012,
Afirmó que el crimen "ha pervertido

y dañado a las escuelas, plazas públicas,
carreteras, circuitos, avenidas, centros
de rehabilitación, mandos militares y
policiacos, funcionarios públicos e igle
sias". Y que, antes del gobierno lelipista,
el narco actuaba en silencio, pero con el
michoacano "emplea la eliminación de
quienes se atraviesan en su camino".

En diciembre de 2009, en Durango.
en un lance que hizo pensar en el dia
blo metido a predicador, el mandatario
que llegó al poder mediante una ma
drugadora confabulación de empresa
ríos y medios de comunicación, clau
suró el foro "La democracia en una en

crucijada: el lina 11c i a miento ilícito en
la política". Reconoció, sin ponerse co
lorado, que "la estructura de ítnancia
miento ilegal se da por fuera de los regis
tros contables".
Alertó también entonces sobre el

poder que ya había adquirido la delin
cuencia. "Hoy tenemos que reflexionar
sobre las amenazas que pueden socavar

la democracia para prevenirlas y atajar
las, Y, entre esas amenazas, está sin du

da la profundidad y el alcance del poder
corruptor y de intimidación de la delin
cuencia organizada".
Históricamente, los narcos han si

do importantes actores electorales. Lo
fueron aún más en el sexenio antepa
sado cuando se llegó al extremo de ase
sinar candidatos, incluido el aspiran
te a gobernador Rodolfo Torre Cantú,
y cuando fueron pretexto para inten
tar la instauración en México de un go
bierno defacto.

Es cosa de recordar que Calderón ex
ploró la posibilidad de suspender la elec
ción presidencial en 2012 vía un acuer
do entre las distintas fuerzas, e incluso
declarar el estado de excepción so pre
texto del desbordamiento de un fenó

meno que —está saliendo el peine—lúe
cebado desde los más altos niveles de la
administración federal.

De la inlillración de la delincuencia
dicen mucho también las relaciones de

García Luna con el gobierno colombia
no. Tanto que, en 2011, ya en la ges
tión de Juan Manuel Santos, el ahora
preso en Estados Unidos fue distinguido
con la Medalla al Mérito "por la lucha
emprendida por la administración de
Calderón contra el crimen organizado".

Medalla que. por cierto. García Luna
recibió y portó aun sin contar para ello
con el indispensable permiso del Con
greso mexicano. El Legislativo como fi
gura decorativa.
Irritó al michoacano que López

Obrador hablara de narcoestado, Pe

ro, ¿cómo denominar a un Estado cuyo
gobierno, en particular el Ejecutivo, es
taba saturados de narcos decidiendo las

políticas públicas?
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Seducido por un estilo cruento de gobierno o movido
por quién sabe qué ciase de complicidades, Calderón
llegó al grado de incorporar a su equipo, en calidad de
asesores, a políticos colombianos allegados a Uribe
y hasta parientes de ios más famosos capos y sus

sicarios. Y apadrinó la contratación, por administraciones
estatales y municipales, de empresas de consultoría

en seguridad operadas por antioqueños de Medellín, el
enclave en su tiempo de Pablo Escobar Gaviria
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En hospitales públicos, 88% de muertes;
AMLO quiere sus videoescándalos

En México, 88 por ciento de las
muertes por Covid19 han sido
en hospitales públicos, por

sólo 3 por ciento en los privados.
Además, el 71 por ciento está liga

do a pobreza y a bajo nivel escolar.
Según análisis del investigador de

la UNAM, Héctor Hernández Bringas,
con base en las actas de defunción,
en el sector público todos los hos
pitales de la Secretaría de Salud,
incluidos IMSS e ISSSTE, así como
los de los gobiernos estatales es
donde el porcentaje es casi del 90
por ciento.

El estudioso señala que el IMSS
es el mejor calificado, con 30 por
ciento, alrededor de 60 puntos me
nos que en el resto del sector oficial.

Recientemente, el hospital ABC de Tacubaya dio a conocer que apenas el 7
por ciento de los pacientes que ha atendido por el virus han perdido la vida y el
resto se ha recuperado.

El mismo estudioso, asegura que las personas con cero ingreso o que ya no
trabsuan jubilados y pensionados representan también el mayor número de
casos.

Amas de casa y desempleados, así como trabadores del sector informal
aparecen en esas estadísticas.

¿Por qué mueren más personas en los hospitales públicos por Covid19, que
en los privados?

¿Por qué los pobres y los que tienen un menor nivel de estudios?
Acaso el disparo en la demanda de atención y la saturación de hospitales,

así como la denunciada escasez de insumos, equipo y medicamentos no
hay tratamiento que cure a los enfermos sea un factor, aunado a la falta de
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personal médico.
Ese fue uno de los argumentos para traer, por ejemplo, a los 585 médicos

cubanos que costaron 6.2 millones de dólares, unos 135 millones de pesos, y
que ya se fueron.

Es evidente que la atención en el sector privado es superior, porque, en
primer lugar, la demanda es menor.

En cuanto al esfuerzo y la entrega de los médicos y enfermeros mujeres
y hombres, por supuesto, sería injusto siquiera insinuar que sea un
factor, porque los miles que trabajan en el sector público hacen esfuerzos
sobrehumanos para atender a los pacientes que, diariamente, se suman a las
camas y a la temida intubación.

Ellos, todos, luchan día y noche por salvar a los internados, pese a las
carencias señaladas y a la carga de trabajo, que rebasa su capacidad humana.

No es su responsabilidad absolutamente, sino de los gobiernos federal y
estatales, quienes deben suministrar equipo e insumos para desempeñar su
trabajo, que implica protección personal.

¿Cómo es posible, por ejemplo, que no tengan cubrebocas de nivel máximo
de protección, como los N95 o KN95, máscaras, googgles, batas, guantes y
más?

Y que no venga a decir Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud, a decir
que es mentira, porque ejemplos de protestas y cierres de calles por esas
carencias, sobran, y auténticos, con fundamento.

Los médicos del sector privado no son ágenos a ese gran esfuerzo.
Es precisamente el subsecretario quien debe responder a las estadísticas

mostradas por Hernández Bringas, quien en otro estudio reveló que la mayor
parte de las víctimas mortales están asociadas a b£uo nivel de escolaridad y a
la pobreza.

Siete de cada 10 víctimas de coronavirus tenían escolaridad máxima de pri
maria o inferior y vivían en pobreza, según el análisis Mortalidad por COVID19
en México, del académico de la UNAM, publicado al cierre de mayo.

De acuerdo con éste, 71 por ciento de las muertes tenían primaria o un nivel
menor escolar.

Cifras duras, que los escépticos han puesto en duda, pero que, sin duda,
muestran cómo la pobreza y el escaso nivel de estudios son factores que
inciden en el porcentaje de fallecimientos.

La venganza es dulce
Andrés Manuel López Obrador disfruta la venganza.

Esos videoescándalos de 2003 y 2004 en los que se observa a René
Bejarano esposo de Dolores Padierna; a Garlos Imaz, entonces esposo de
Claudia Sheinbaum, hoy jefa de gobierno; y a Ramón Sosamontes, recibir miles
de dólares del argentinomexicano novio de Rosario Robles en la cárcel desde
hace exactamente un año por traicionar al tabasqueño así como a su tesorero
Gustavo Ponce apostando en el Bellagio de Las Vegas, serán cobrados.

Y bien.
Ayer, Andrés Manuel dijo que es un tema de permanencia voluntaria ya no

existe en los cines, por cierto y que la Fiscalía debería mostrar los videos en
los que dice Emilio "L" están las evidencias de que Enrique Peña Nieto y Luis
Videgaray le ordenaron atorarle al bisne con Odebrecht.

Haga sus apuestas... y compre sus palomitas.

Vámonos: Mario Molina, ganador del Nobel de Química y mexicano pa' más
señas, dice a López Obrador y a Trump que se pongan el tapabocas para que
envíen la señal al pueblo.

Que sean ejemplos.
Y es contundente:
La ciencia dice lo que se debe hacer, la política, desafortunadamente, no.

albermontmex@yahoo.es (§>albermontmex
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